
ПРОЛЕТАРИ И  ВСЕХ СТРАН , СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

У Л У Ч Ш А Т Ь  
П О Д Г О Т О В К У  Т Е Х Н И К О В

В многомиллионной семье на- 
цщх специалистов видное место 
принадлежит воспитанникам тех
никумов и училищ. Они составля
ют самый многочисленный отряд 
советской интеллигенции. Доста 
точно сказать, что из кажды х че
тырех дипломированных специа
листов, занятых на предприятиях 
и стройках, в колхозах и совхозах 
страны, примерно трое — вы
пускники средней специальной 
Школы. Только в минувшем году 
ее окончило свыше 600 тысяч 
Юношей и девушек.

Трудно переоценить роль этих 
специалистов во всех отраслях на
родного хозяйства и культуры 
Воспитанники промышленных,
строительных и сельскохозяйст
венных техникумов работают 
обычно мастерами, начальниками 
участков, прорабами, бригадира
ми, агрономами, зоотехниками 
Д обрая слава идет, например, о 
выпускниках старейших горно-м е
таллургических техникумов страны 
—  Свердловского и Нижне-Та
гильского. Немало среди них на
чальников цехов, руководителей 
ваводов^и рудников Урала.

Преобладающее большинство 
техников трудится на тех участ
ках производства, где непосред
ственно создаются материальнью 
ценности. От их общетеоретиче
ских и специальных знаний, уме
ния правильно наладить работу, 
энергии и инициативы во многом 
аависят успехи промышленных 
предприятий, строек, колхозов и 
совхозов. Техники наряду с дру
гими специалистами —  большая 
сила в борьбе за воплощение в 
жизнь намеченных партией мер 
по повышению эффективности об
щественного производства.

Вот почему подготовка техни
ков в современных условиях при
обретает особенно важное значе
ние. Требования к средней спе
циальной школе все более возра
стают.

Как отмечалось на мартовском 
и сентябрьском Пленумах ЦК 
КПСС, у нас были допущены су
щественные недостатки в плани
ровании подготовки специалистов. 
Это привело к тому, что в ряде 
отраслей народного хозяйства не 
Хватает техников. Оставляет ж е
лать лучшего и состояние учебно
го процесса во многих технику
мах и училищах. Выпускники их 
зачастую не обладают нужными 
для работы экономическими зна
ниями.

Планирующим органам, М ини
стерству высшего и среднего спе
циального образования СССР на
до принять все меры, чтобы в 
кратчайшие сроки устранить эти 
недостатки. Вместе с увеличением 
выпуска бухгалтеров, статисти
ков, радиотехников и других спе
циалистов предстоит многое сде
лать для улучшения качества их 
Подготовки. Преподавание любой 
дисциплины должно вестись на 
основе новейших достижений нау
ки и техники, отвечать требова
ниям производства. Надо полно
стью очистить программы от всего 
устаревшего, второстепенного.

Особенно важно, чтобы буду
щие техники имели прочные эко 
номические знания. Без таких зна
ний теперь просто невозможно 
стать полноценным командиром 
производства. М ежду тем изуче
ние курса экономики, организа
ции и планирования производства 
в его нынешнем виде слабо во
оружает учащихся конкретными 
экономическими знаниями, недо
статочно знакомит их с проблема
ми ооганизации труда. Мало еще 
уделяется внимания вопросам 
экономики и при изучении специ
альных дисциплин. Нельзя дальше 
мириться с таким положением. 
М олодой специалист должен хо
рош о разбираться в экономике 
своего предприятия, в вопросах 
Хозрасчета, технического норми
рования, зарплаты и материаль
ного поощрения, уметь пользо
ваться в цехе, бригаде экономи
ческими рычагами, добиваться 
наибольшей эффективности свое
го производственного участка.

Известно, что успехи обучения 
во многом  определяются тем,

насколько хорошо подготовлен 
сам преподаватель, как он вла
деет педагогическим мастер
ством. М ногие преподаватели 
техникумов и училищ отлично зна
ют свое дело, не только успешно 
обучают, но и заботливо воспиты
вают юношей и девушек. Они 
прививают молодежи любовь к 
избранной специальности, форми
руют у нее научное м ировоззре
ние. Однако есть еще у нас пре
подаватели, не имеющие доста
точного опыта обучения и воспи
тания юношества. Они нуждаю т
ся в добром  совете, повседнев
ной помощи.

Труд преподавателей технику
мов и училищ сложен и ответ
ствен. Они вправе рассчитывать 
на постоянное внимание партий
ных и советских органов, всей об
щественности. У нас немало сде
лано и делается для повышения 
их роли и авторитета. В Латвии, 
Литве, Армении, Грузии, Молда
вии, к примеру, лучшим из пре
подавателей присваивается почет
ное звание заслуженного учите
ля. Ярким выражением заботы 
нашей партии и правительства о 
преподавателях техникумов и учи
лищ явилось недавнее повыше
ние им заработной платы.

И все-таки не везде правильно 
относятся к работникам средней 
специальной школы. Нередки слу
чаи, когда отдельные руководи
тели местных советских органов 
забывают об их бытовых нуждах. 
Не всегда партийные организации 
активно помогают им в расшире
нии своего политического и науч
ного кругозора. Следует поду
мать и о создании стройной си
стемы повышения квалификации 
преподавателей профилирующ их 
дисциплин силами отраслевых 
министерств.

Д о  последнего времени боль
шая часть промышленных техни
кумов находилась в подчинении 
совнархозов, которые отнюдь не 
всегда глубоко вникали в их дея
тельность, Теперь эти учебные 
заведения передаются министер
ствам. Важно, чтобы руководство 
ими с первых дней было поруче
но людям опытным, хорошо зна
ком ы м  со спецификой работы тех
никумов.

Министерства должны позабо
титься и о том, чтобы существен
но укрепить материальную базу 
перешедших к  ним техникумов, 
оснастить их учебные кабинеты 
и лаборатории станками, прибо
рами и другим  современным обо
рудованием. Пора начинать и 
подготовку к  будущ ему учебно
му году. Ведь прием в технику
мы и училища значительно возра
стет. Потребуются новые учеб
ные помещения. Надо принять 
меры к  тому, чтобы своевремен
но завершить сооружение всех 
намеченных к вводу в строй учеб
ных зданий, мастерских и общ е
житий. Кроме того, министерствам 
и ведомствам, местным пар
тийным и советским органам не
обходимо изыскать и внутренние 
резервы для размещ ения перво
курсников. Разумеется, следует 
незамедлительно возвратить тех
никумам все здания, которые при
надлежали им раньше, а сейчас 
заняты другими учреждениями.

Подготовка техников, планови
ков, бухгалтеров, агрономов, ме
ханизаторов, фельдшеров, учите
лей и других специалистов со 
средним образованием — дело 
государственной важности. Пар
тийные организации обязаны глуб
же вникать в практику обучения 
и воспитания учащихся, повсе- • 
дневно помогать техникумам и 
училищам в учебно-воспитатель
ной работе, умело направлять 
деятельность их партийных и ком 
сомольских организаций. Учеб
ные заведения должны выпускать 
все больше отлично подготовлен
ных, влюбленных в свою профес
сию, высокоидейных, преданных 
делу партии молодых специали
стов.

(Передовая' «Правды» за 7 ян
варя).
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ГОДОВОЙ ПЛАН-К 29 ДЕКАБРЯ
Строительной индустрии— опережающее развитие

5 января представители строи
тельных организаций «Главзапсиб- 
строя» Томской области пришли на 
.собрание актива, чтобы наметить 
рубежи на первый год пятилетки, 
вскрыть резервы увеличения инду
стриальной мощности строек.

С докладами об итогах прошлого 
год4 и новых задачах строителей на 
собрании выступили__ управляющий 
трестом «Томскстрой» тов. Бори
сов А. П. и управляющий трестом 
«Томсксельстрой» тов. Заиграев В. И.

40  тысяч квадратных метров про
изводственных площадей сдали в 
прошлом году томскстроевцы. По 
сравнению с 1 9 6 4  годом прирост 
сдачи жилья составил более 30  
процентов, производительность тру
да выросла на 12 процентов, получе
но 3 8 0  тысяч рублей прибыли. В 
прошлом году томскстроевцами освое
но средств на 7 0 0  тысяч рублей 
больше, чем в предыдущем.

На один миллион рублей больше 
выполнил строительно-монтажных 
работ в прошлом году по сравнению 
с 1 9 6 4  годом трест «Томсксель

строй». В два с лишним раза воз
росла сдача жилья.

Однако в работе строителей есть 
еще немало неиспользованных ре
зервов. 0  них говорилось на собра
нии. Так, трест «Томскстрой» 
план строительно-монтажных работ 
выполнил в целом на 9 4 ,5  процен
та. На строительстве жилья не осво
ено 4 0 0  тысяч рублей. Много луч
шего оставляют желать организация 
труда на стройках, качество строи
тельства.

В долгу перед сельскими труже
никами области остался трест 
«Томсксельстрой». Удорожание се
бестоимости строительно-монтажных 
работ составило за год 50  тысяч 
рублей, убытки —  2 6 7  тысяч руб
лей.

Участники собрания отметили, что 
одна из причин, порождающих нерит
мичность, трудности в работе строи
телей,—  плохое снабжение объектов 
строительными материалами. Это 
происходит потому, что за послед
ние годы развитие производствен
ной базы заметно отстает от увели

чивающихся объемов работ.
Актив строителей единодушно под

черкнул, что основная задача всех 
строительных организаций в настоя
щее время —  укрепление, расшире
ние производственной, индустриаль
ной бавы. На собрании были на
мечены конкретные меры для разви
тия такой базы. Начальник «Глав- 
запсибстроя» тов. Масленников П. И. 
ознакомил участников собрания с 
перспективами развития строитель
ной индустрии в Томске. Для этих 
целей за пятилетие будет израсходо
вано 2 5  миллионов рублей. Ко дню 
открытия XXIII съезда КПСС мощность 
цеха крупнопанельного домостроения 
будет доведена до 50  тысяч квадрат
ных метров жилья в год. В дальней
шем эта цифра возрастет до 1 4 0  ты
сяч. Намечено строительство ново
го завода железобетонных изделий 
производительностью 70  тысяч ку
бометров продукции в год, асфаль
то-бетонного завода, цеха керамзита. 
Эти предприятия вступят в строй в 
ближайшие годы. Дальнейшее разви
тие получит база нерудных мате

риалов.
Для субподрядных организаций в 

Томске будет создана объединенная 
база.

На собрании актива выступили 
главный инженер объединения пред
приятий стройматериалов тов. Гны- 
ря А. И., секретарь парткома треста 
«Томскстрой» тов. Лукьянов П. Ф., 
ректор инженерно-строительного ин
ститута тов. Постников М. В., брига
дир монтажников треста «Томск
строй» тов. Будько А. Б., председа
тель горисполкома тов. Калаба Г. М., 
начальник Шегарской передвижной 
механизированной колонны треста 

«Томсксельстрой» тов. Якушевич 
И. М., начальник управления «Мин- 
спецмонтажстроя» тов. Качар А. С., 
первый секоетарь обкома КПСС тов. 
Лигачев Е. К.

В работе собрания приняли уча
стие секретарь обкома КПСС тов. 
Кузнецов А. И. и председатель обл
исполкома тов. Васильев И. Ф.

Участники собрания приняли 
социалистические обязательства на 
1 9 6 6  год.

Полтора десятка  лет работает т о 
ка р ь  Владимир Козлов в геол огиче
с к и х  эксп е д и ц и я х . В н и х  он начинал 
осваивать свою проф ессию . Здесь, в 
В асю ганской  неф теразведочной э к с 
педиции , он стал вы со ко ква л и ф и ц и р о 
ванны м  токаре м . Летом Владимир 
поступил  на заочное отделение Том 
ско го  геологоразведочного те х н и ку м а .

Фото Э. Жукова.

Социалистические обязательства
коллективов строительно-монтажных, специализированных организаций и предприятий 

стройиндустрии „Главзапсибстроя“  и „Минспецмонтажстроя" Томской области
Коллективы строительно-монтажных, спе

циализированных организаций и предприя
тий строительной индустрии города Томска 
и области, стремясь достойно встретить XXIII 
съезд КПСС и досрочно выполнить план 1966 
года, приняли следующие социалистические 
обязательства:

Выполнить годовой план строительно-мон
тажных работ к 29 декабря 1966 года, а план 
первого квартала — ко дню открытия XXIII 
съезда КПСС — 29 марта.

Придавая важнейшее значение развитию 
базы строительной индустрии, решено освоить 
капитальные вложения по собственному стро
ительству к 1 декабря. До 1 июля довести 
мощность завода крупнопанельного домострое
ния до 70 тысяч квадратных метров жилой 
площади в год, а ко дню открытия XXIII 
съезда КПСС — до 50 тысяч квадратных мет
ров.

Организовать производство сборных железо
бетонных конструкций для промышленного 
строительства, которые не освоены производ
ством в г. Томске: стропильных ферм проле
том 18 и 24 метра, железобетонных колец ди
аметром 1.000, 1.200 н 1.500 миллиметров, 
железобетонных элементов серии И-20.

До 1 марта организовать цех по изготовле
нию и ремонту металлической оснастки мощ
ностью 500 тонн в год.

Перебазировать гравийный карьер на левый 
берег реки Томи и довести мощность его в 
этом году до 100 тысяч кубометров фракцио
нированного гравия и щебня.

В феврале ввести в эксплуатацию пиковый 
бойлер и баки-аккумуляторы химводоочистки 
ГРЭС-2.

Окончить строительство и довести до про
ектной мощности ремонтно-механический за
вод в третьем квартале.

В июле ввести в эксплуатацию школу проф
техобразования на 200 учащихся.

Ко дню открытия XXIII съезда КПСС ввести 
17,2 тысячи квадратных метров жилой площа
ди, из них по городу Томску— 13,8 тысячи 
квадратных метров, в том числе 5 тысяч квад
ратных метров в крупных панелях, и смонти
ровать три восьмидесятиквартирных дома.

Выполнить план по жилищному и культур
но-бытовому строительству досрочно — к 
28 декабря. Ввести в эксплуатацию 91 тысячу 
квадратных метров жилой площади, из них 
по городу Томску — 78 тысяч квадратных 
метров, в том числе в крупнопанельном испол
нении — 40 тысяч квадратных метров.

Ввести в эксплуатацию к началу учебного 
года две школы на 1.120 мест, в том числе 
школу на 960 учащихся в г. Томске по про
спекту имени Фрунзе.

Сдать 4  детских сада на 560 мест.
Сдать во II квартале надстройку роддома.
Освоить средства на строительстве город

ской больницы в 1-м полугодии.
Ввести в эксплуатацию 7,8 километра ка

нализационных коллекторов.
В сельской местности сдать в эксплуата

цию животноводческих помещений: коровников 
— на 1.400 голов, свинарников— на 4.200 го
лов, ввести зерноскладов на 2.000 тонн.

Ко дню открытия XXIII съезда КПСС ввес
ти в эксплуатацию механизированную мастер
скую комбината «Обувщик» производительно
стью 60 тысяч пар обуви в год, в сельской 
местности — котельную совхоза «Колпашев- 
ский», машиноремонтную станцию в совхозе 
«Тунгусовский», два коровника по 200 голов 
каждый в Асиновском н Зырянском районах 
и свинарник-маточник на 220 голов в сов
хозе «Заря».

Государственный план по выпуску валовой 
продукции промышленными предприятиями 
выполнить к 29 декабря, а план первого квар
тала — ко дню открытия XXIII съезда КПСС.

Довести уровень комплексной механиза
ции работ: земляных — до 92 процентов, бе
тонных — до 85 процентов, малярных —  до 
73 процентов, монтаж строительных конструк
ций —  до 95 процентов. Механизировать по- 
грузо-разгрузочные работы на 97 процентов.

Добиться выработки экскаваторов с ков
шом емкостью свыше 0,35 кубометра до 102 
тысяч кубометров на каждый; бульдозеров — 
2.650 часов на машину; башенных кранов — 
2.500 часов на кран; автокранов —  2.550 ча
сов на кран.

Довести коэффициент использования авто

парка по «Томсктрансстрою» до 0,55 и по 
транспорту организаций «Минспецмонтаж- 
строй»— до 0,67, снизить себестоимость грузо
перевозок на 0,5 процента против достигнутого 
в 1965 году уровня.

Выполнить плановые задания I квартала по 
эксплуатации механизмов к 23 марта и по гру
зоперевозкам — ко дню открытия XXIII съез
да КПСС. .

За счет применения прогрессивных кон
струкций и материалов, их правильного скла
дирования, хранения и расходования, внедре
ния научной организации труда и комплекс
ной механизации перевыполнить план по про
изводительности труда на один процент и сни
зить себестоимость строительно-монтажных ра
бот на 0,1 процента по сравнению с плановой.

На основе выполнения планов организаци 
онно-технических мероприятий в содружестве 
с томскими учеными обеспечить коренное 
улучшение качества строительно-монтажных 
работ и повышение заводской готовности из
делий строительной индустрии, вводить объек
ты в эксплуатацию только с хорошим и отлич
ным качеством.

Построить в Томске на проспекте имени 
Фрунзе образцово-показательный жилой мас
сив.

Поддерживая инициативу коллективов 
предприятий Москвы и Ленинграда по эконо 
мин металла и других материалов, широко раз
вернуть на стройках и предприятиях движение 
за экономию материальных ресурсов и за счет 
совершенствования технологии трестом «Томск
строй» сэкономить за год металла 300 тонн, 
цемента — 1.000 тонн, леса — 500 кубомет
ров, стекла — 1.000 квадратных метров.

Добиться значительного улучшения санитар
но-бытовых условий работающих на строитель
ных площадках.

***
Собрание актива строителей призывает всех 

рабочих, служащих и инженерно-технических 
работников строительных организаций и пред
приятий стройиндустрии г. Томска и области 
широко развернуть социалистическое соревно 
ванне за достойную встречу XXIII съезда 
КПСС н досрочное выполнение плана 1966 
года — первого года пятилетки.

Пресс-конференции 
в Ташкенте

Т А Ш К Е Н Т , 6 января. (Спец, 
корр. Т А С С ).— Я думаю, что мы шаг 
за шагом двигаемся вперед, — заявил 
сегодня на пресс-конференции в пресе- 
центре в гостинице «Ташкент» пред
ставитель пакистанской делегации на 
ташкентской встрече.

Представитель пакистанской делега
ции сообщил далее, что во время 
встреч, состоявшихся между главой 
Советского npaвuтeльcтвaJ А . Н. К о
сыгиным, Президентом Пакистана 
Мохаммедом А йю б Ханом и Премьер- 
Министром Индии Аалом Бахадуром 
Шастри, обсуждались вопросы, свя
занные с выработкой повестки дня 
ташкентской встречи. Он подчеркнул, 
что для пакистанской делегации бу
дет приемлема любая повестка дня, 
которая могла бы способствовать вос
становлению доверия и установле.нию 
добрососедских отношений междп на
родами Пакистана и Индии. П ред
ставитель пакистанской делегации, го
воря о ходе ташкентской встречи, от
метил, что устранение напряженно
сти в отношениях между Пакистаном 
и Индией и урегулирование конфлик
та будут содействовать повышению 
благосостояния пакистанского и ин
дийского народов.

Премьер-Министр Косыгин и его 
коллеги, заявил представитель паки
станской делегации, делают все воз
можное, чтобы создать на ташкент
ской встрече атмосферу взаимопони
мания и дружбы. М ы высоко ценим 
это.

Характерно, что в ходе пресс-кон
ференции некоторые западные жур
налисты, особенно корреспонденты 
Би-Би-Си и газеты «Ао.с-Анжелос 
тайме», задавали вопросы, цель кото
рых состояла в том, чтобы отравить 
атмосферу понимания на ташкентской 
встрече. Однако пакистанский пред
ставитель подчеркнул, что делегация 
Пакистана расценивает происходящие 
переговоры с чувством оптимизма.

Т А Ш К Е Н Т , 6 января. (Спец, 
корр. Т А С С ). На состоявшейся сего
дня очередной пресс-конференции 
представитель индийской делегации 
на ташкентской встрече заявил, что в 
ходе состоявшейся сегодня беседы  
Премьер-Министра Индии А . Б. Ша
стри с Председателем Совета Мини
стров СССР А . Н. Косыгиным обсуж
дался весь круг вопросов, связанных 
с тем, чтобы привести к успеху таш
кентскую встречу. Он предостерег 
корреспондентов от чрезмерного опти
мизма, подчеркнув сложность про
блем, разделяющих Индию и Паки
стан, в то же время представитель 
индийской делегации опроверг распро
страняемые кое-кем слухи о том, буд 
то бы ташкентская встреча зашла в 
тупик и на кого-то оказывается на
жим.

М ы продвигаемся вперед шаг за ша
гом, подчеркнул он. Наши точки зре
ния сближаются, и появились хорошие 
перспективы на успех ташкентской 
встречи.

НЕФТЯНИКИ ПРИНИМАЮТ ЭСТАФЕТУ
Т /  АР АН ДАШ  скользит вверх по карте, разукраш ен- 

ной разноцветными овалами. Так на геологических 
картах обозначены месторождения нефти и газа. Вот 
карандаш замер у коричневого овала, над которым 
взметнулись цветные конусы —  граф ическое изобра
ж ение нефтяных вышек. Это знаменитое Соснинско- 
Советско-М едведевское месторождение нефти, одно из 
крупнейш их в Западной Сибири.

Геофизики, геологи, буровики в короткие  сроки под
готовили предварительную оценку запасов этого уни
кального подземного хранилища черного золота. Всего 
несколько лет назад здесь ударил первый нефтяной 
фонтан. И если год 1962 м ожно считать годом рож де
ния первой нефтяной площади в области, то 1966 год 
станет годом рождения первых нефтяных промыслов 
на томской земле.

Первые тонны томской нефти скоро, очень скоро от
правятся в путь к потребителям. Нефтеналивные баржи 
понесет красавица Сибири Обь. В то, что этот день при
дет, верили мужественные первопроходцы, неутомимые 
открыватели кладовых земли.

Но, чтобы этот день наступил скорее, предстоит сде
лать еще один шаг. Трудный и ответственный. Необхо
димо в Александровском районе обосновать контору 
разведочного бурения и нефтепромысловое управле
ние. Реаыниг о создании этих первых, совершенно но
вых для нашей области предприятий недавно принято 
главком «Тюменьнефтегаз

— На территории Александровского района Томской 
области создаются этом году контора разведочного 
бурения и нефтепромысловое управление, — расска
зывает заместитель начальника главка Матвей М арко 
вич КРОЛ. —  Им предстоит в этом году добыть и от
править потребителям белее ста тысяч тонн томской 
нефти. Таким образом, в первом году пятилетки томи

чи смогут отпраздновать день рождения новой, отрасли 
индустрии в области — нефтедобывающей.

Недаром ю ворится: первый шаг— самый трудный. Оба 
предприятия создаются буквально на голом месте. 
Предстоит в условиях зимы, снежных метелей, таеж
ного бездорожья завезти в Александровский район 
оборудование, трубы, установки, механизмы, материа
лы. Предстоит создать временную базу в поселке Сос- 
нино, построить на берегу Оби временные причалы 
для приема нефтеналивных барж. Трудности, бесспор
но, большие. Но мы уверены, что первый, самый труд
ный шаг будет сделан успешно.

Уже в следующ ем году на Соснинско-Советско- 
М едведевском месторождении будет добыто 400 ты
сяч тонн нефти, а в 1968 —  около миллиона тонн. В 
последнем ж е  году пятилетки Томская область даст 
народному хозяйству страны не менее двух миллионов 
тонн черного золота. На территории месторождения 
будет действовать около двухсот скважин. Таким обра
зом, к концу пятилетки Томская область станет постав
щ иком  большой нефти. К этому времени на территории 
области будет действовать несколько контор разведоч
ного бурения и нефтепромысловых управлений, орга
низованы t пециальный буровой трест и объединение 
«Томскнефть», а, возможно, и «Томскнефтегаз». Если в 
первые годы пятилетки томская нефть потребителям 
будет доставляться водным транспортом, то к 1970 го
ду черное золото томичей, вполне вероятно, потечет 
в энергетические артерии страны по стальным маги
стралям нефтепровода.

Г  ЕСЕДУЕМ с первым нефтяником, которому пред- 
*•**■* стоит проложить первый путь томской нефти к 
потребителям, — начальником Александровской ко н 
торы разведочного бурения Александром  Константи
новичем КОНОВАЛОВЫМ ,

—  Я только что вернулся из А лександровского рай
она. Побывал в Александровском , Соснине, Стрежевом, 
где намечается создать временные причалы для судов. 
Конечно, трудности перед нами стоят серьезные. Бук
вально в ближайш ую  неделю предстоит перебросить из 
Тюмени около  двухсот рабочих —  буровиков, монтаж
ников, начать подготовку к бурению  промысловых 
скважин.

Сейчас первейшая, неотложная задача —  строитель
ство временной базы. Мы не см ож ем  начать работы, 
не оборудовав механическую  мастерскую , трубо-тур
бинный цех, нуж но оборудовать буровую  площадку, 
построить столовую, общ ежитие, магазин и небольшой 
выш комонтажный цех —  с перспективой развития ме
ханизации.

Пока все эти объекты существуют только в проектах. 
Начинать претворять их в ж изнь придется со строи
тельства жилья, подготовки к  приему грузов. На пер
вых порах думаем изготовить в Томске по нашим чер
тежам мелкие блоки, выполнить здесь другие  неболь
шие заказы. Для этой цели в Томск на днях приедет 
главный механик конторы.

Надеемся, что томичи окаж ут нам посильную по
мощ ь. У меня это четвертая площадь, которую  при
ходится осваивать, и должен откровенно сказать, что 
здесь, на томской земле, нефтяники встретили самый 
дружеский прием. И в Александровском, и в Томске 
все организации, куда мы обращались, оказали нам 
полную поддержку.

СЕЙЧАС там на сотни километров раскинулась за
порошенная снегом тайга, гуляют северные метели. 

Кругом , к /д а  ни кинь взгляд,— километры белого без
молвия. В этот край тайги и болот первыми пришли 
геологи. Они подобрали первый ключ к  упрятанным 
глубоко в недрах земли нефтяным сокровищ ам. И вот 
эстафету мужества принимают нефтяники.

Транспортники, вы ш комонтажники, буровики из кон
торы разведочного бурения подготовят первые сква
жины для промысловиков. А  затем трудовую эстафе
ту примут работники нефтепромыслового управления 
(НПУ). НПУ —  это основная организация на эксплуати

руемой площади. Она принимает от буровиков груп 
пу скважин, монтирует систему сбора нефти, перекачи
ваю щ ую  станций, создает причальное хозяйство. П ро
мысловое управление следит за правильной эксплуата
цией площади. Густая сеть нефтепромыслов скоро  по
кроет территорию  Соснинско-Советско-М едведевского 
месторождения.

Но, чтобы взметнулись ввысь промысловые вышки, 
предстоят большие работы. На площадь скоро  придут 
изыскатели и проектировщ ики —  представители проект
ных институтов и изыскательских организаций.

А пока, не теряя времени, нефтяники приступают к 
развертыванию временной базы. Они тем скорее при
ступят к  добыче нефти, чем больш ую  помощь окаж ут 
им томские предприятия и организации. Нефтяники 
планируют пробуригь на первых порах две скважины, 
сделать около 5_тисяч метров проходки. Подготовив 
плацдарм для нэступления в глубины земли, уже в 
следую щ ем году они пройдут около ЗЦ^тысяч мет
ров скважин.

В подготовке этого плацдарма обязаны принять уча
стие все томичи. В Александровском и Соснине необ
ходимо в этом году построить около 5 тысяч квадрат
ных метров жилья. Этот заказ нефтяников могут до 
срочно выполнить домостроители Асиновского лесопе
ревалочного и деревообрабатывающ его комбината.

Свою помощь нефтяникам могут оказать и промы ш 
ленные предприятия Томска. Запасными частями для 
машин и механизмов могут помочь предприятия «Сель
хозтехники». Срочную помощ ь в сооружении походных 
балков окажут предприятия областного управления 
местной промышленности. Томские нефтяники ждут 
помощ и и от студентов наших вузов. Они приглашают 
их в летние каникулы приехать на северные буровые, 
на таежные стройки жилья, промыслов и других про
изводственных объектов.

Словом, создание первых нефтяных промыслов в 
нашей области —  депо каж дого томича. Ради этой 
долгожданной цели стсит потрудиться. Родина ждет от 
нас бо-атейших сокровищ  щ едрой томской земли.

Однако некоторые представители 
западной печати, особенно американ
ской и английской, упорно пытались 
заставить индийского представителя 
говорить не о том, что объединяет Ин
дию и Пакистан, а о том, что их 
разъединяет.

Решительный отпор этим попыткам 
дал посол Индии в М оскве Кауль. 
Он отказался отвечать на провокаии- 
онные вопросы. Кауль призвал кор
респондентов «не создавать трудности 
на пути к успеху ташкентской встре
чи».

«Я  уверен, — сказал посол Индии, 
— что Президент Пакистана и Пре
мьер-Министр Индии разделяют мнеи 

Председателя Совета Министров 
СССР А . Н. Косыгина, что все про
блемы надо решать мирными средст
вами».

Т А Ш К Е Н Т , б января. (Т А С С ).  
Сегодня вечером состоялась очеред
ная пресс-конференция заведующего 
отделом печати М И Д  СССР А . М , 
Замятина для советских и иностран
ных журналистов.

Отвечая на вопросы журналистов, 
советский представитель сообщил, 
что во время сегодняшних встреч в 
Ташкенте продолжался обмен мнения
ми по вопросам, связанным с норма
лизацией отношений между Индией 
и Пакистаном. Беседы показали, что 
Президент Пакистана и Премьер-Ми
нистр Индии ищут пути к преодоле
нию трудностей, мешающих нормали
зации отношений между их страна
ми.

П редседатель Совета Министров 
СССР А . И. Косыгин участвовал в 
этих неофициальных беседах по 
просьбе Мохаммеда Айюб Хана и А а• 
ла Бахадура Шастри.
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К Р А С Н О Е  ЗН А М Я :8 января 1966 года:

С Е С Т Р Ы-П О Б Е Д И Т Е Л Ь Н И Ц Ы
В январе в Шегарском районе 

состоится районный слет передови
ков сельского хозяйства. Колхоз
ники и рабочие совхозов сейчас 
обсуждают кандидатуры на этот 
слет, называют имена лучших из 
лучших.

Колхозники сельхозартели «Ги
гант», выбирая своих представите
лей на слет, в числе первых назва-

Ленинградская областная орга
низация общества «Знание» орга
низовала выставку «Техника — 
лектору». На ней экспонируются 
новейшие проекторы различных 
марок, эпидиаскопы н другие аппа
раты, призванные облегчить труд 
лектора.

НА СНИМКЕ: у прибора про
ецирования записей и рисунков на 
экран. Он вполне заменяет клас
сную доску н мел и успешно мо
жет быть применен на лекциях и 
докладах.

(Фотохроника ТАСС).

ли сестер Зою Тимофеевну Михай
лову и Людмилу Тимофеевну Кри- 
вошеину. Это— знатные животново
ды колхоза.

Пять лет назад в Малобрагин- 
ском отделении колхоза невозмож
но было уговорить никакую колхоз
ницу пойти работать в телятник. 
Работа эта была в то время неза
видной — помещение телятника 
ветхое, кормов мало. И вот однаж
ды в колхозную контору пришла 
Зоя Тимофеевна и сама попроси
лась:

— Направьте ме<ня телятницей.
Она сумела поставить телят на 

ноги, выходить их. Теперь, конеч
но, многое изменилось на ферме, 
содержание молодняка 'значительно 
улучшилось. Много в это вложено 
труда руководителей и специали
стов хозяйства. Но когда заходит 
речь об этих добрых переменах, 
люди всегда говорят теплое слово 
о Зое Тимофеевне. Она работает 
там по-прежнему. Результаты ее 
труда отличные. В прошлом году

среднесуточный привес каждого те
ленка составил более 700 граммов. 
Это в среднем за год, а в отдельные 
месяцы телята прибавляли в весе
ежедневно на килограмм.

Видимо, любовь Зои Тимофеев
ны к животным передалась и млад
шей сестре — Людмиле. Она реши
ла стать ветеринарным специали
стам, закончила годичную школу 
ветспециалистов в городе Колпаше- 
ве. Но, поработав немного ветери
наром, стала просить, чтобы ей да
ли группу коров. Теперь Людмила 
Тимофеевна— старшая доярка. Спе
циальные знания помогли ей хоро
шо усвоить доярское дело. Как 
старшая доярка она часто проводит 
беседы с работниками ферм, рас
сказывает им об опыте лучших жи
вотноводов. В соревновании колхоз
ных доярок она занимает первое 
место. Ее группа коров— самая про
дуктивная За прошлый год Люд
мила Тимофеевна надоила 3.355 
килограммов молока от коровы.

Н. ПЕТРОВ.

ХОЗЯЕВА ИЛИ ПРОСТО ЗАГОТОВИТЕЛИ?
Самолет шел над лесными масси

вами в бассейне реки Кети. Мы ле
тим от Колпашева в верховья этой 
реки уже около часа, а под крылом 
во все стороны раскинулась тайга. 
Запасы древесины в верховьях Кети 
исчисляются миллионами кубомет

ров. Заготовку ее ведут пять лес
промхозов.

С ростом заготовок, особенно за 
последние 5 — 6 лет, все с большей 
тревогой начинают говорить о мето
дах и способах разработки лесосырье
вой базы. Над этим задумываются 
сейчас руководители леспромхозов, 
инженеры, осуждает сложившуюся 
практику большинство лесорубов.

У  Алексея Александровича Брон
никова вся жизнь связана с лесной 
промышленностью. Сейчас он ра
ботает главным инженером Ингузет- 
ского леспромхоза.

—  Неразумно, варварски исполь
зуем мы пока лесные богатства, —  
с горечью говорит Алексей Алексан
дрович. Он раскладывает на столе 
большую карту сырьевой базы лес
промхоза и склоняется над ней. Кар
та похожа на пестрый, ярко раскра
шенный платок, на котором перепу
тались голубые, зеленые, коричне
вые краски. Они указывают, где ра-

■ стут сосновые боры, где темнохвой
ная тайга, в каком месте лиственные 
леса. Вся карта раскроена четкими 
линиями, образующими клетки. Это 
кварталы. У  каждого свой номер. 
Главный инженер легко ориентирует
ся по карте, потому что почти каж
дый квартал сам исходил.

—  Неразумно используем, —  пов
торяет он и хмурится. —  Вот смот
рите, —  показывает на обширные 
голубые пятна. —  Это все листвен
ные леса. А ведь мы их сейчас не 
трогаем. Рубим только сосновые, 
выхватываем «лакомые» куски, то, 
что поближе лежит, и не задумываем
ся о завтрашнем дне.

Я слушал главного инженера и по
нимал его тревогу. По грубым под
счетам, Ингузетскому леспромхозу 
хватит хвойных лесов на 1 0 — 15 лет 
работы. А дальше? Если рассуждать 
с хозяйской, государственной точки 
зрения, сейчас надо бы планомерно 
забирать всю древесину из лесосек. 
Но планы, которые доводит комбинат 
«Томлес», преследуют совсем другую 
цель —  бери то, что выгодно. И гу
дят, стонут сосновые боры, то здесь, 
то там образуются в тайге «плеши
ны », в поисках лучших массивов все 
дальше вглубь уползают лесовозные 
дороги. Кубометры, кубометры надо!

—  Такой политикой мы сами же

расстраиваем свои лесосечные фонды, 
—  раздаются робкие голоса.

Но некогда к этим голосам при
слушиваться. Они тонут в рокоте 
тракторов, автомашин, бензопил.

Почему Ингузетский леспромхоз 
(да и не только он) поставлен в ус
ловия, которые вызывают принципи
альные возражения у инженеров и 
рядовых лесозаготовителей?

Первый ответ, который я услы
шал, был предельно краток:

—  Дороги!
Каждый раз перед началом ново

го года леспромхозы планируют, в 
каких лесосеках будут вести заготов
ки зимой, в каких— в летние месяцы 
и распутицу. Но планируется это чо
хом, и в ряде случаев лесорубы заве
домо знают, что так все равно не по
лучится. Те лесосеки, которые раз
решены к вырубке и значатся в биле
те, в летние месяцы оказываются ча
сто недоступными. Нет дорог!

Мне пришлось беседовать с опыт
ным мастером лесозаготовок С. С.
Варданяном. Он привел ряд фактов, 
подтверждающих неразбериху в ис
пользовании лесосечных фондов. 
В минувшем году первый участок 
должен был вести разработки в 
73-м  и 37 -м  кварталах. Но летом
эти кварталы были недоступ
ны, хотя в них много леса. Квар
тал 8 8 -а  планировали на лето.
Но выяснилось, что он в болоте. Не
где даже расставить механизмы. Вдо
бавок, к этому кварталу нет дороги.

Леспромхоз вел работы в 107-м  и 
108-м  кварталах. Это в 50 кило
метрах от поселка Клюквенки. 
Туда должна бы ла. пройти вто
рая очередь дороги, а строи
тельство ее не намечается даже на 
1 9 6 6  год. Получится так: пока ут
вердят проекты, лес вырубят весь. 
Еще во время строительства первой 
очереди Ингузетского леспромхоза 
здесь было проложено 17 километ
ров летней дороги. Срок ее эксплуа
тации определен в 5 лет. Но так как 
все это время капитальный ремонт 
не производился, через год— два лес
промхоз останется без дороги.

Леспромхоз был вынужден выру
бить все ближние летние лесосеки, 
к которым можно подобраться собст
венными средствами.

Когда у нас зашел об этом раз
говор в партбюро леспромхоза, секре
тарь парторганизации А. А. Гусаков 
посоветовал:

—  Спросите сейчас у начальника
производственного отдела, у главно
го инженера: где леспромхоз бу
дет работать весной и осенью буду
щего года? Никто не скажет. Нет

близко леса, нет дорог через болота 
к дальним кварталам.

На сентябрьском Пленуме ЦК 
КПСС особо подчеркивалось, что не
обходимо экономно расходовать сырье 
и материалы. Для леспромхозов сырье 
—  лес. А к нему относятся по прин
ципу: мы не сеяли, не садили —  на
ше дело вырубить.

Да, использование лесов вызыва
ет в Верхней Кети тревогу. Однажды 
в кабинете главного инженера Ингу
зетского леспромхоза я был свидете
лем, как Алексей Александрович вел 
очередную телефонную «баталию» с 
работниками комбината.

—  Слушайте, Найденов, —  кри
чал в трубку Бронников, —  мы же 
вам несколько раз высылали акты об
следования, заключения лесопатоло- 
гов. Как не знаете?! Да поймите же, 
мы можем погубить лес!

Речь шла о 98-м , 97-м  и 99 -м  квар
талах. Из комбината дали в свое вре
мя распоряжение в течение трех лет 
в этих лесах вести сбор живицы. Но 
леса повреждены вредителем, «ос
лаблены». Два года назад леспромхоз 
провел здесь подсочку, но на следую
щий год деревья почувствовали себя 
плохо, мало давали живицы. Подсоч
ку здесь прекратили, а комбинат на
стаивал продолжать.

—  А лес надо нынче рубить, —  
говорит Бронников, —  иначе он за
сохнет. 1 2 0  тысяч кубометров пре
вратятся в дрова.

...На одной из лесовозных машин 
я отправился из Клюквенки, где рас
положен нижний склад, в тайгу, иа 
верхние склады.

Трещат бензопилы, с шумом пада
ют деревья, ломая и сокрушая под
рост. Валку ведут фронтальным спо
собом. Когда разговор заходит о ме
тоде узких лент, вальщики мнутся, 
отводят глаза. Технологические раз
работки такого метода есть в лес
промхозе, но ничего не делается 
практически, чтобы его внедрить. Об 
этом как-то забыли, заботясь о пла
не.

Идут и идут одна за другой авто
машины-лесовозы. На их прицепах 
пачки хлыстов. 30  километров надо 
преодолеть, чтобы доставить лес на 
нижний склад. Здесь за него берутся 
раскряжевщики. Жужжат в их руках 
электропилы, раскатчики убирают 
уже готовые сортименты. Но вот в 
пачке хлыстов среди толстых стволов 
попался тонкий. Диаметр бревна— 10  
сантиметров. И на его торце появля
ется крест. Сплавная контора не при
нимает такую древесину.

И горят на нижних складах кост
ры. У каждой эстакады пляшет весь

день пламя, пожирает хлысты, диа
метр которых не достиг 12  сантимет
ров, верхушки стволов, из которых 
можно бы вырезать нужные для на
родного хозяйства сортименты.

Мы разговорились с раскатчиком
С. М. Поденициньш.

—  До этого я работал в одном из 
леспромхозов Кемеровской области. 
Там у нас вся древесина принима
лась. А здесь, на Кети, посмотрел и 
удивился: жгут лес. За смену од
на наша бригада сжигает самое малое 
2 кубометра древесины.

В Клюквенке на нижнем складе 
работают 10  бригад. Значит, каждый 
день они сжигают 20  кубометров дре
весины. В месяц 5 0 0  кубометров! А 
ведь в Верхнекетском районе 5 лес
промхозов, и в каждом из них полы
хают костры.

—  Мы много по этому поводу го
ворим, но такие сортименты, как под
товарник и крепеж, горят в кострах,
—  говорит коммунист С. К. Баракса- 
нов. —  А вот недавно я был в сосед
нем Орловском леспромхозе и порадо
вался: там весь лес, так называемое 
мелкотоварное сырье, аккуратно, по- 
хозяйски уложен в штабеля, ошкурен.

Руководители Ингу
зетского леспромхоза 
объясняют сложившую
ся обстановку тем, что 
предприятие не имеет ус
ловий для складирования 
сырья. Действительно, 
получилось резкое несо
ответствие. Проектная 
мощность леспромхоза 
давно перекрыта, но 
предприятие не имеет 
типового нижнего скла
да. Все это не может не 
отражаться на техноло
гии производства, дорого 
обходится государству.
Пока что в лесных де
лах, как образно сказал 
один из рабочих,— «тем
ный лес».

То, что происходит в 
Ингузетском леспромхо
зе, к сожалению,— не ис
ключение. У меня со
стоялась беседа с пер
вым секретарем Верхне- 
кетского райкома партии 
Федором Алексееви
чем Давыдовым.

—  Мы видим, что ле
са на Кети используются 
неразумно, но изменить 
что-либо пока не можем,
—  сказал Федор Алексе
евич. —  Леспромхозы 
берут в основном сосну.

и то только деловую. Дровяную же 
древесину сваливаем, обрубаем сучья, 
затрачиваем труд и... оставляем 
лесу. Лесосеки настолько завалены 
хлыстами, что похожи на поле боя.

Секретарь райкома партии совер 
шенно прав, но, слушая его, начи
наешь недоумевать. Что же сделали 
коммунисты района, почему райком 
остается в роли наблюдателя? Ко
нечно, лесовозные дороги без средств 
и техники не появятся. Но ведь борь
ба за рациональную разделку древе 
сины, борьба с ее потерями —  это 
забота самих лесозаготовителей, ин
женерно-технических работников, ру 
ководителей предприятий, забота пар 
тийной организации района.

...Миллионные запасы леса стоят 
на Кети. Расширяются имеющиеся 
леспромхозы, ведется строительство 
новых. Нет, коллективы леспромхо
зов должны быть здесь не только за
готовителями древесины, а бережли
выми хозяевами народного добра!

п. колотовкин,
наш соб. корр.

Верхнекетский район.

Т О М С К У -

ХОРОШЕЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ
В течение нескольких десятиле

тий водоснабжение является острой 
проблемой для Томска. Извест
но, что Томь загрязнена фенолами и 
другими вредными химическими про
дуктами сточных вод различных 
промышленных предприятий. Про
цесс очистки сточных вод весьма 
сложный и требует много времени. 
Многочисленные химические и бакте
риологические анализы, сделанные 
лабораторией Томского политехниче
ского института, показывают, что во
да Томи явно не соответствует сани
тарным нормам. Особенно плохое ка
чество воды весной. В это время го
да даже предельное хлорирование не 
гарантирует санитарных норм питье
вого водоснабжения.

Некоторые промышленные пред
приятия Томска используют подзем
ные воды. Но делают это кустарно.

Район Томска характеризуется зна
чительными запасами подземных вод. 
Северо-западная его часть входит в 
пределы наиболее крупного в Совет
ском Союзе Западно-Сибирского арте
зианского бассейна. Здесь залегают 
отдельные ого горизонты, предетав- 
ленные обводненными песчаными и 
песчано-глинистыми отложениями 
верхнего палеогена мощностью до 
100  метров. В сторону Оби мощность 
осадков резко увеличивается. Запад
нее долины Томи они перекрываются 
обводненной толщей песчано-галеч- 
никовых образований четвертичного 
возраста мощностью 2 0 — 25  метров. 
Выше по эазрезу залегают покров
ные суглинки мощностью 4 0 — 50  
метрог.

Результаты гидрогеологических ис
следований на правом и левом бере
гах Томи вблизи города Томска по
казывают, что на глубине 50 метров 
залегает обводненный горизонт пес- 
чано-i алечниксвых отложений мощ
ностью до 100  метров. При грамот
ном строительстве водозаборных сква
жин из каждой можно получать не
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меиее 5 .0 0 0  кубических метров воды 
в сутки. Это —  хороший показатель. 
Так, например, для питьевого водо
снабжения города в 5 0 0 — 6 0 0  тысяч 
человек с потребностью воды на ду
шу населения 3 0 0  литров в сутки 
необходимо пробурить 2 5 — 30 таких 
скважин глубиной 1 5 0 — 2 0 0  метров. 
Учитывая, что обводненная толща 
простирается на несколько сот кило
метров, запасы подземных вод ̂ впол
не могут удовлетворить потребности 
Томска.

Однако режим этих вод остается 
недостаточно изученным, поэтому не
обходимо сделать дополнительные 
стационарные наблюдения в тече
ние 2 — 3 лет. Уже имеются некото
рые данные, полученные гидрогео
логической станцией Томской экспе
диции. Они показывают, что этот во
доносный горизонт может использо
ваться для водоснабжения.

С санитарной стороны подземные 
воды не вызывают опасений, так как 
в кровле водоносных горизонтов за
легает мощный пласт суглинков, пре
дохраняющий их от поверхностного 
загрязнения. Химический состав вод 
также не будет служить препятст
вием для их практического использо
вания в связи с тем, что они приуро
чены к окраинной зоне артезианско
го бассейна, где обычно наблюдаются 
воды с пониженной минерализацией.

Для изучения гидрогеологических 
условий района города Томска Ми
нистерство геологии РСФСР выделя
ет в 1 9 66  году специальные ассиг
нования. Проведение исследований 
возлагается на Томскую экспедицию 
Новосибирского территориального 
геологического управления и научно- 
исследовательский институт гидро
геологии Томского политехнического 
института.

В процессе исследований должен 
быть решен такой принципиальный 
вопрос, как выбор системы водо
снабжения города. Экономические 
расчеты покажут стоимость всех ва
риантов водоснабжения. В целях наи
более экономного расхода такого цен
ного полезного ископаемого, как под
земные воды, было бы весьма жела
тельным использовать их только для 
питья С этой точки зрения целесооб
разно рекомендовать раздельное во
доснабжение —  питьевое и техниче
ское: Перевод водоснабжения города’ 
на подземные воды гарантирует то
мичам стерильные в санитарном от
ношении питьевые воды.

А. ВОРОБЬЕВ, 
ректор 1 ейского политехниче
ского института.

И. САНДАНОВ, 
главный геолог Томской гидро
геологической партии.

П. УДОДОВ, 
научный руководитель проблем
ной геологической лаборатории 
Томского политехнического ин
ститута.
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Большой любовью и уважением 
пользуется в райцентре Белый Яр 
хирург и рентгенолог райбольницы 
В. А. Казаков. После окончанил 
Томского мединститута более 12 
лет трудится он здесь, много сде
лал сложных операций, спас десят
ки жизней. Добросовестный и дол
голетний труд В. А. Казакова вы
соко отменен правительством — 
ему присвоено звание заслуженно
го врача РСФСР.

Фото В. Ефименко.
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Мне, как и другим работникам 
нашего районного управления сель
ского хозяйства, приходится часто 
бывать в колхозах и совхозах. 
Естественно, по роду своей службы 
я прежде всего иду на фермы, бе
седую с животноводами. Этой зи
мой большинство из них трудится 
с настоящим вдохновением. По 
крайней мере за всю мою много
летнюю работу в животноводстве 
мне редко приходилось наблюдать 
прилив такого энтузиазма, который 
нынче проявился у доярок и скот
ников, свинарок и телятниц. Что 
ж, это и естественно: после мартов
ского Пленума ЦК КПСС, наме
тившего ясные пути быстрого раз
вития всех отраслей сельскохозяй
ственного производства, и руково
дители хозяйств, и специалисты, и 
рядовые труженики стали более 
серьезно относиться к порученно
му делу, больше проявлять в своей 
работе творческой инициативы и 
смекалки.

Животноводы Томского района 
готовятся достойно встретить XXIII 
съезд нашей родной партии.

Как известно, засушливое лето 
помешало аам запасти на зиму 
нужное количество сена, силоса и 
концентрэюв. Особенно мало у 

нас концентратов. Однако томичи 
настроены по-боевому. Они взяли 
повышенные обязательства в честь 
съезда Решено за четыре месяца,

включая декабрь и март, надоить 
1.200 килограммов молока от ко
ровы. Квартальный план по прода
же государству мяса будет выпол
нен на 150 процентов, по продаже 
молока — на 110 процентов.

В том, что слова у животноводов 
не разойдутся с делами, сомне
ваться не приходится. Они стремят
ся привести в действие все резер
вы животноводства, рационально, 
с наибольшей отдачей использо
вать имеющиеся корма.

Сейчас особенно велика роль 
специалиста животноводства. Соб
ственно, об этом мне и хочется по
подробней поговорить в этой 
статье

Зоотехников по праву называют 
технологами животноводства. И, 
как справедливо сказал главный 
зоотехник Кривошеинского меж
районного управления сельского 
хозяйства Ф. А. Ткаченко в своей 
статье «Технолог животноводства», 
опубликованной недавно в газете 
«Красное знамя», работа у нас под
час сложнее, чем у технологов про
мышленности. Ведь мы имеем дело 
с живыми организмами. Малейший 
просчет зоотехника, недобросовест
ность или плосто халатность в вы
полнении своих обязанностей мо
гут дорого обойтись хозяйству.

Мне все время приходится убеж
даться, что в тех хозяйствах и на 
тех фермах дела радуют, где спе
циалисты ведут животноводство на

научней основе, относятся к своим 
обязанности л со всей ответствен
ностью.

В пример другим мне в первую 
очередь хочется назвать главного 
зоотехника совхоза «Рыбаловский» 
П. Р. Попова. Попробуйте застать 
его днем в конторе. Это вам не 
удастся. Е^о кабинет — фермы. 
Почта все свое рабочее время он 
проводит среди животноводов. 
П. Р. Попов влюблен в свою рабо
ту, он в постоянном творческом 
поиске. Главный зоотехник совхо
за «Рыбаловский» приезжает на 
фермы не только за тем, чтобы 
учинить проверку на местах. Нет, 
П: Р. Попов словом и делом помо
гает дояркам и скотникам в работе. 
Если заметит недостаток в содер
жании скота,— не уедет, пока он не 
будет устранен.

В совхозе «Рыбаловский» ни 
один килограмм сена, соломы, си
лоса, концентратов не тратится без 
пользы. Разумеется, все корма 
взвешиваются. Но П. Р. Попов за
вел здесь еще и такое правило: 
каждая доярка знает, сколько кор
мов положено на день для ее груп
пы коров, и она сама следит за 
тем, чтобы ей их полностью выда
ли.

В иных колхозах и совхозах это
го не делают. Нередко подвозчи
ки кормов обделяют доярок, и из- 
за этого между ними возникает 
много споров.

Концентр.лы скармливаются ко
ровам только в дрожжеванном ви
де, силос —  только раскисленным. 
Солома раскладывается в кормуш
ки, затем ее поливают горячей во
дой и сдабривают солью, хвойной 
мукой и концентратами.

Чтобы силос и сено коровы съе
дали б>ез остатка, их обычно при
нято давать по нескольку раз в 
день небольшими порциями. В сов
хозе «Рыбаловский» так и делают. 
Силос дают животным три раза в 
день, сено — дважды. Это, конеч
но, требует дополнительных за
трат труда, но рыбаловцы с этим 
не считаются: ведь дополнительные 
затраты с лихвой окупаются.

Большая заслуга П. Р. Попова 
в том. что он умело строит свою 
работу с зоотехниками ферм. Им 
предоставлена полная самостоя
тельность в решении всех текущих 
хозяйственных задач. П. Р. Попов 
и руководители совхоза сумели 
воспитать у специалистов чувство 
большой ответственности за пору
ченное дело.

Взять, например, зоотехника- 
бригадира Березкинской фермы 
П. И. Попыхина. В том, что берез- 
кинские доярки — признанные 
маяки животноводства нашей об
ласти, его большая заслуга. В Бе
резкине содержится 360 коров. От 
каждой из н IX березкинцы надаи
вают в среднем по 9,5 килограмма 
молока в сутки — больше всех в 
районе да, пожалуй, и в области.

Все березкинские животноводы 
отзываются о своем зоотехнике с 
большой теплотой. П. И. Попыхин 
— ье только хороший организатор 
производства, но и заботливый, 
чуткий руководитель. Он умеет по
говорить с человеком по душам, и 
люди не боятся посоветоваться с 
ним по своим личным, семейным 
делам.

Под стать ему и зоотехник сосед
ней Зоркальцевской фермы А. С.

Одноколкин. Он организовал регу
лярную учебу животноводов. Она 
продолжается уже не первый год. 
Благодаря этому* зоркальцевские 
доярки, долгое время числившиеся 
середнячка хи, в последние годы 
вышли на одно из первых мест в 
районе. В настоящее время они по
лучают по Э,4 килограмма молока 
на корову в сутки.

Целеустремленная, слаженная 
работа специалистов позволила ры- 
баловцам решить много важных 
проблем в животноводстве. Здесь 
неплохо поставлено племенное де
ло, внедрение последних достиже
ний науки. Искусственное осеме
нение скота ведется только плано
во. Это позволило почти полностью 
ликвидировать яловость коров. На
пример, на Березкинской ферме из 
360 коров таких всего две.

В настоящее время животново
ды совхоза «Рыбаловский» надаи
вают в сутки 7,2 килограмма мо
лока от коровы. Такой же показа
тель был у них в это время и в 
прошлом году, хотя кормов тогда 
у них было намного больше.

Привесы телят, находящихся на 
интенсивном откорме, у рыбаловцев 
несколько ниже прошлогодних. Но 
это объясняется главным образом 
тем, что 400 голов крупного рога
того скота с начала зимовки и чуть 
ли не до января содержались в не
приспособленном помещении — 
строительство животноводческих 
помещений в совхозе отстает от 
роста поголовья скота.

Главный зоотехник совхоза «По
беда» Л. Л. Савельев также строго 
следит за тем, чтобы корма на 
фермах использовались бережно и 
с наибольшей отдачей. В декабре 
в этом хозяйстве было сэкономле
но 200 тоня силоса. Но на продук
тивность скота это не повлияло.

Сейчас в «Победе» получают в сут
ки по 6,5 килограмма молока на 
корову. Это на килограмм больше 
среднерайонного показателя. Весь 
секрет экономии силоса в том, что 
корма в Ртом хозяйстве так же, как 
и в совхозе «Рыбаловский», скарм
ливаются только в приготовлен
ном виде.

Можно было бы назвать фами
лии многих других специалистов" 
животноводства, которые трудятся 
на совесть, стараются внести как 
можно больший вклад в подъем 
животноводства. Но, к сожалению, 
немало в хозяйствах нашего рай
она и таких специалистов, кото
рые совершенно не чувствуют от
ветственности за порученное дело. 
От их работы порой почти нет 
пользы.

В колхозе «Путь к коммунизму» 
сейчас получают мизерные надои 
молока — по 3,8 килограмма на 
короьу в сутки. Низки также при
весы откормочного скота. А  зоотех
ник этого хозяйства тов. Москвин, 
как говорится, и в ус не дует. Он 
по неделе не показывается на фер
мах. В начале декабря тов. Моск
вин должен был провести собрание 
с жиеотнов щами Троицкой фермы 
об итогах работы за ноябрь. При
езжаю в колхоз, спрашиваю у зоо
техника, состоялась ли беседа.

— Состоялась, — отвечает он, 
не моргнув глазом.

Но, как оказалось, он даже не 
был у троицких животноводов. Тов. 
Москвин настолько равнодушен к 
своей работе, что даже не прини
мает самых элементарных мер для 
повышения продуктивности скота. 
Хвою в колхозе не заготовляют, 
хотя фермы этого хозяйства окру
жают хвойные деревья, концен
траты не дрожжуют, солому не за
паривают. На Семиозернскую фер

му два дня не привозили силос. 
Непонятно, как зоотехник мог тер
петь это безобразие.

Или такой факт. На фермах раз
базаривают солому — ее свали
вают у скогных дворов где попало, 
она затаптывается скотом. И тов. 
Москвину хоть бы что. Он будто 
чичего не замечает.

Глух к советам и замечаниям 
людей зоотехник Романовской фер
мы совхоза «Заря» Н. М. Зенкин. 
Продуктивность скота у романов- 
цев Нс намного выше, чем в колхо
зе «Путь к коммунизму», но зоотех
ник не следит за кормлением жи
вотных, мало бывает на ферме, не 
работает с животноводами.

Давно работает зоотехником в 
сельхозартели «40 лет Октября» 
Ю. Н. Яковлева, но у нее порой 
не хватает твердости и принципи
альности, когда речь заходит о ре
шении даже самых неотложных 
вопросов в повышении продуктив
ности скота. Вот почему и в этом 
хозяйстве до сих пор не заготов
ляют хвою, не сдабривают солому, 
не дрожжуют концентраты. Надои 
молока здесь почти на полтора 
килограмма ниже, чем в среднем 
по управлению.

Я не хочу сказать о том, что 
и у нас, главных специалистов рай
онного управления, нет недостат
ков в работе. Мы порой недостаточ
но работаем со специалистами кол
хозов и совхозов, недостаточно
строго их контролируем.

Зимовка скота нынче трудная. 
Но, как показывает опыт передо
вых хозяйств и ферм, мы закончим 
ее успешно,. если каждый ра
ботник животноводства, и в первую 
очередь, конечно, специалист, будет 
работать на совесть, с творческим 
огоньком.

А. ЮСУБОВ, 
главный зоотехник Томского 
районною управления сель
ского хозяйства.
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В редакцию все продолжают по
ступать отклики на опубликованную 
осенью статью: «Пассажир, кондук
тор, шофер». Эта тема по-прежнему 
волнует людей. Тем более, что за по
следние месяцы заметных улучше
ний в работе автобусов и трамваев 
не произошло. По-прежнему нару
шается график движения, по-преж
нему в часы «пик» люди ви
сят на подножках или шагают два- 
три километра пешком. Из-за плохой 
работы транспорта участились мас
совые опоздания, особенно на заво
дах, расположенных на окраинах го
рода.

Плохая работа городского тран
спорта тревожит общественность.

Редакция газеты «Красное зна
мя», культурно-бытовой отдел обл
совпрофа и комиссия общественного 
контроля за работой автомобильно
го и трамвайного транспорта решили 
посоветоваться об этом с большой 
группой профсоюзных активистов и 
работников городского транспорта.

Вот какой разговор состоялся...
Заведующая культурно-бытовым 

отделом облсовпрофа Валентина Кон- 
дратьевна Крюкова попросила корот
ко рассказать о положении дел на
чальника эксплуатации автобусного 
парка Васильева Сергея Ивановича 
и начальника службы движения 
трамвайного управления Макеева 
Владимира Николаевича.

—  Правильно нас ругают, —  го
ворит Васильев. —  Плохо мы еще 
работаем. Не все машины выпуска
ем по графику. Холод мешает. Сами 
знаете, автобусы под открытым не
бом стоят. Да и кадров не хватает. 
Есть 20  исправных автобусов, а шо
феров нет. Часть машин на линию не 
выпускаем: не хватает 60  кондук
торов.

—  И у нас такая же история, —  
жалуется Макеев. —  Тоже кондук
торов нет. Вербуем кондукторов и в  
Асине, и в Колпашеве, даже в Про
копьевске были —  нет людей, хоть 
ыатушку-репку пой.

—  А нельзя ли совсем отказать
ся от кондукторов? —  спрашивает 
Валентина Кондратьевна.

—  Не можем, —  отвечает Василь
ев. —  Нет оборудования: мало кас
совых аппаратов и радиоустановок. 
Запросили Москву. Часть касс полу
чили, часть обещают выслать. А глав
ная беда в том, что водители без 
кондуктора план не выполняют. 
Убыток от этого большой государст
во несет, потому что много безбилет
ников.

—  Не согласен я с вами, тов. Ва
сильев, -г - заявилпдоцент полрехри- 
ческого института т. Вицман. —  Вы  
преувеличиваете трудности. Кассо
вые аппараты, да и громкоговоря
щие радиоустановки при настойчи
вом желании можно давно изгото
вить на предприятиях города. Види
мо, вы не проявляете достаточной 
настойчивости. Ведь с кондуктором 
удобнее, хлопот меньше.

—  Неужели мы на безбилетников 
управы не найдем? —  недоумевает 
кто-то. •—  А милиция, дружинники, 
общественные контролеры на что?

—  Все это так, товарищи, —  по
слышался голос. —  Верно, надо, 
чтобы и милиция, и дружинники, и 
общественные контролеры поактив
нее помогали транспортникам повы
шать культуру в работе. Но главное 
в том, чтобы за улучшение работы 
автобусов и трамваев взялись, что 
называется, всем миром.

Это говорит представитель коллек
тивов, расположенных в поселке Но
вом. Николай Иванов.

—  Разрешите, я расскажу, как 
мы порядок навели. У  нас раньше 
тоже так было. В автобусе двери ло
мали, лезли чуть не в окна. А сей-

Из постановления президиума Томского 
областного совета профсоюзов

ОБ УЛУЧШЕНИИ КОНТРОЛЯ ЗА РАБОТОЙ 
ПАССАЖИРСКОГО ТРАНСПОРТА ОБЩЕГО 

ПОЛЬЗОВАНИЯ
Президиум облсовпрофа одобрил инициативу коллективов по

селка Новый о шефстве над закрепленным автобусным маршру
том и рекомендует руководителям предприятий города изучить 
и внедрить в практику опыт работы группы общественного кон
троля поселка Новый.

Руководители и председатели заводских комитетов электро
лампового, манометрового, подшипникового заводов, ГРЭС-Н, 
завода режущих инструментов и других заводов и фабрик долж
ны организовать действенный контроль за работой закреплен
ных маршрутов трамвая.

Президиум облсовпрофа рекомендует местным, заводским, 
фабричным комитетам провести профсоюзные собрания и обсу
дить вопрос о роли общественности в улучшении работы город
ского транспорта.

Обкому профсоюза работников связи, рабочих автотранспорта 
и шоссейных дорог предложено организовать 3-месячный 
смотр культуры обслуживания пассажиров на городском тран
спорте.

чае машины ходят нормально, при 
посадке соблюдается очередь. Все 
меры воздействия в ход пустили: о 
пользовании транспортом говорили 
на цеховых профсоюзных собрани
ях, проводили рейдовые проверки 
«Комсомольского прожектора», вы

пускали экстренные листки «Кроко
дила», особенно злостных наруши
телей стыдили на собраниях, на за
седаниях цехкомов и завкома, а кое- 
кого из них приглашали на беседу 
руководители предприятия. Короче 

говоря, создали определенное обще
ственное мнение вокруг нарушите
лей транспортных порядков, и это 
принесло успех.

Иванов подробно рассказал о ра
боте группы общественных контро
леров.

—  Конечно, недостатков на на
шем девятом маршруте еще много, 
продолжал он. —  Нам бы хотелось 
наладить тесную связь с экипажам^ 
машин. А они все время меняются. 
Мне думается, будет больше проку, 
если на линии закрепить постоян
ные машины и постоянные экипа
жи. Мы обязуемся содержать в хо
рошем проездном состоянии дорогу, 
организовать питание экипажей в 
столовой без очереди, для детей ав
тобусников, обслуживающих девя
тую линию, выделить места в дет
ском садике, лучших водителей и 
кондукторов автобусов будем зано
сить на Доску почета и т. д. Если 
понадобится, наверное, коллектив не 
откажет водителям и в кое-каких 
технических услугах.

Присутствующие поддержали пред
ложение Иванова.

—  И мы тоже просим закрепить 
на наших маршрутах постоянных 
людей, —  в голос заявили предста
вители завкомов других заводов.

—  Нет, сейчас это сделать невоз
можно, —  сказал Васильев.

—  Почему?
—  Дело в том, что у нас есть «вы 

годные» и «невыгодные» маршруты. 
Первая линия •—  выгодная. На ней 
и план больше. Зато и заработок у 
экипажей выше. А на шестерке, ска
жем, шофер заработает в два раза 
меньше. Вот, чтобы никому не было 
обидно, и приходится переставлять 
водителей с выгодных на невыгодные 
маршруты и наоборот.

—  Так быстрее пересмотрите этот 
порядок, —  раздались голоса. —  
Сделайте так, чтобы все маршруты 
для водителей были выгодными. И 
чем скорее, тем лучше.

—  Придется нашим экономистам 
поломать над этим голову, —  сказал 
Васильев.

—  Предположим, мы наведем по
рядок в работе городского транспор
та, —  поднялся с места Макеев. —  
Я не сомневаюсь, что это удастся

сделать. И все-таки в часы «пи к», 
даже при идеальной работе, не избе
жать большой перегрузки всех авто
бусов и трамваев.

В соседних городах нашли выход 
из положения: часы начала работы 
многих организаций и учреждений 
перенесли с 9 на 9 -3 0  и на 10  ча
сов утра. И таким образом ликвиди
ровали «пробки». Мы не раз обраща
лись с этим предложением в горис
полком, но там вопрос не решается.

—  В горисполкоме вообще к ра
боте городского транспорта относят
ся более чем равнодушно, —  послы
шались реплики.

Упреки в адрес горисполкома сы
пались градом. Горисполком и его от
дел коммунального хозяйства не 
прислушиваются к голосу транспорт
ников и не оказывают им своевре
менной помощи.

Который год подряд шоферы авто
бусов в лютую стужу, в грязь, сля
коть ремонтируют машины, прово
дят сложные техуходы под откры
тым небом. Даже двор * автобусного 
парка не заасфальтирован. Летом 
был заключен договор с «Гидродор- 
мостом», имелись деньги, но руко
водители «Гидродормоста» затянули 
укладку асфальта до «белых мух».

Медленно переоборудуется для 
стоянки автобусов глинохранилище 
кирпичного завода №  2 . Там пло
щадка заасфальтирована, сделан на
вес. Можно было б значительную 
часть автобусов уже убрать с ули
цы Береговой. Но все уперлось в 
злосчастные 2 0 0  метров водопрово
да. Разговор об этом ведется с авгу
ста. Есть нужные материалы, день
ги, договор. А руководители «Водо- 
каналтреста» так до сих пор и не бе
рутся за эту работу.

Единственная диспетчерская 
ютится в крохотной, совершенно не 
приспособленной для работы комна
тушке на центральном рынке. Нуж
ны еще несколько диспетчерских 
пунктов, причем, каждый с несколь
кими телефонами —  без этого про
сто невозможно обеспечить четкую 
работу автобусов, трамваев и такси, 
но этот вопрос вот уже который год 
висит в воздухе.

А разве можно назвать нормаль
ными наши дороги? Летом по ним не 
проедешь из-за раскопок, зимой —  
из-за снежных заносов. Дороги на 
многих улицах города превратились 
в ледяные корыта, где автобусам не 
разъехаться, посадка в машины 
опасна. И сколько руководители ав
тобусного парка ни жаловались на 
это, положение не улучшается.

Можно было называть еще десят
ки больших и малых проблем, требу
ющих вмешательства горисполкома. 
Но руководители горисполкома поче
му-то обходят их стороной.

Н. ВАСИЛЕНКО.

В о з в р а щ а я с ь  к н а п е ч а т а н н о м у

Н О В Ы Й  З А В О Д
«Трещ ины  на асф альте»' — т а к  назы валась корр еспо нд е нци я  об 

асф альтовом заводе спецуправления «Гидродормост», оп уб л и кова н 
ная в «Красном  знамени» 14 а вгуста  1965 года. В корреспонденции  
отм ечалось, что завод из-за  своей слабой м ощ ности, устаревш его  
оборудования не удовлетворял возросш их потребностей . Он давал 
п р о д укц и ю  очень н и зко го  начества. Кроме того , не имея очистител ь
н ы х  со о руж ен и й , он отравлял воздух.

С троительство нового  завода является пр а кти ч е ски м  ответом  на 
вы ступле ни е  газеты .

Каки м  будет этот завод? Об этом  и рассказы вает гл авн ы й  инж енер 
проекта  и н сти тута  «Гипронеф тестрой» тов. У м нинов.

В ТОМСКЕ растут новые квар-
"т а л ы .  На месте старых дере

вянных домиков возводятся капи
тальные многоэтажные здания. 
Одновременно город все больше 
благоустраивается. Ежегодно ас
фальтируются улицы.

И все же в городе есть еще 
неасфальтированные проезды и 
деревянные тротуары. Установки 
управления карьерами треста 
«Томскстрой» и спецуправления 
«Гидродормост» Томского горком- 
хоза по своей мощности не могут 
обеспечить растущей потребности 
в асфальтобетоне. Асфальтобетон
ные установки примитивны. При
меняется нефракционированный и 
недробленый гравий. Минераль
ный порошок заменяется золой 
ТЭЦ. Качество асфальтобетона не 
соответствует требованиям. Вот 
поэтому асфальтобетон, уложен
ный в покрытия дорог, быстро вы
ветривается и за несколько лет 
разрушается.

Институт «Гипронефтестрой» 
разработал проектное задание на 
строительство в г. Томске нового 
асфальтобетонного завода произ
водительностью 1 28  тысяч тонн

асфальтобетонной смеси в год. 
Есть возможности увеличить ее 
выпуск к 1 9 8 0  году до 1 6 0  тысяч 
тонн в год.

Все технологические процессы 
по производству асфальтобетонной 
смеси, начиная от приема мате
риалов —  песка, щебня, отходов 
известняка, битума, топлива —  и 
До выдачи готовой смеси механи
зированы, полностью исключен 
ручной труд.

Управление механизмами всего 
технологического процесса, а 
также механизмами в котельной, 
компрессорной и насосных стан
циях вынесено на пульты управ
ления и запроектировано как в 
дистанционном, так и в автомати
ческом режиме.

Завод разместится на северной 
окраине Ленинского района Том
ска, в отдалении от жилой заст
ройки. Проектом предусмотрена 
двухступенчатая очистка газов. 
На второй ступени очистки преду
сматриваются водопенные газо
очистители, которые почти пол
ностью очищают газы от пыли 
и копоти.

Проектное задание асфальтобе
тонного завода согласовано с тех
ническим советем областного от
дела по делам строительства и 
архитектуры Томского облиспол
кома и утверждено «Главзапсиб- 
стр.оем». На строительство заво
да в 1 9 6 6  году тресту «Томск
строй» выделяются средства.

Институт «Гипронефтестрой» 
обязался обеспечить •строитель
ство завода в первом квартале 
1 9 6 6  года рабочими чертежами.

О вводом нового завода в дей
ствие Томск будет иметь еще од
но крупное предприятие строи
тельной индустрии.

В. УМНИКОВ.

В братских 
странах

ПЛЕНУМ ЦК БКП
СОФИЯ. Состоялся пле

нум ЦК Болгарской комму
нистической партии. Пленум 
обсудил некоторые вопросы 
в Связи с подготовкой к пред
стоящим выборам в Народ
ное собрание, народные со
веты, народных судей и су
дебных заседателей. Принято 
соответствующее решение.

УСПЕХИ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА ГДР

БЕРЛИН. Сельское хозяй
ство ГДР перевыполнило 
план 1965 года. Об этом го
ворится в письме ЦК СЕПГ 
труженикам сельского хозяй
ства республики. Итоги 1965 
года, подчеркивается в пись
ме, свидетельствуют об ус
пешном развитии социалис
тического сельского хозяй
ства ГДР.

НОВОСТРОЙКА 
В ПОЛЬШЕ

ВАРШ АВА. У подножия 
старинных замков в Недзице 
и Чо.рштыне, близ польско- 
чехословацкой границы, бу
дет создано в недалеком бу
дущем огромное водохрани
лище. Принято решение о 
сооружении плотины на гор
ной реке Дунаец, левом при
токе Вислы. В результате 
преграждения реки образует
ся «Чорштынское озеро» 
длиной в 11 километров.

Строительство этой пло
тины — главная новострой
ка нынешней польской пяти
летки. Здесь будут возведе
ны две электростанции. 

ПЕРВЕНЦЫ 1966-го 
БУХАРЕСТ. В румынской 

столице вступил в строй за
вод ячеистого бетона. На но
вом предприятии ежегодно 
будет производиться 110 ты
сяч кубометров легких па
нелей для внутренних стен, 
термоизоляционных плит для 
жилых домов и т. д. Это вто
рой завод такого типа в рес
публике. Третий строится в 
Крайове. Все вместе они бу
дут давать 400 тысяч кубо
метров изделий.

На Бухарестском машино
строительном заводе имени 
23 августа сдан в эксплуа
тацию крупный литейный 
цех.

(ТАСС).

ТА Ш КЕН Т-В ЦЕНТРЕ
ДЕЛИ. (ТАСС). Встреча в

Ташкенте приковывает к себе вни
мание индийской общественности 
и печати. Все делийские газеты на 
первых полосах под крупными за
головками публикуют подробные 
сообщения своих специальных кор
респондентов из Ташкента о цере
монии открытия переговоров меж
ду Президентом Пакистана и Пре
мьер-Министром Индии.

Газеты помещают полные тексты 
речей главы Советского правитель
ства А. Н. Косыгина, Премьер-Ми
нистра Шастри и Президента

Айюб Хана и отмечают, что таш
кентская встреча началась в сер
дечной обстановке.

Все газеты указывают, что А. Н. 
Косыгин призвал руководителей 
Индии и Пакистана к мирному 
урегулированию имеющихся раз
ногласий, и выделяют в его речи 
слова о том, что встреча в Таш
кенте «может ознаменовать пово
рот в отношениях между Пакиста
ном и Индией».

Комментируя речи Премьер-Ми
нистра Шастри и Президента 
Айюб Хана, индийская печать ха-

На В осточнословацком  м еталлур ги че ском  ком би н ате  в Ч ехословакии  
сдан в э ксп л уа та ц и ю  к о кс о х и м и ч е с ки й  завод, по строенны й  при  те хн и ч е 
ском  содействии  С оветского  Союза.

НА СНИМ КЕ: коксова я  батарея.
(Фото ЧТК—ТАСС).
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НА КОНФЕРЕНЦИИ В ГАВАНЕ
ГАВАНА. (ГАСС). На конф ерен

ции солидарности народов трех 
континентов пятого января про
должались выступления глав де
легаций. Представитель ОАР Ха
лид М охид эд-Дин сказал: «Ни 
Гималайские горы , ни Атлантиче
ский океан не м огут быть пре
пятствием для солидарности на
родов. Солидарность шагает по 
континентам». «М ы , —  продол
жал он, —  за самоопределение, 
за свободу народов. М ы поддер
живаем борьбу народов Вьетна
ма, Д оминиканской Республики, 
Венесуэлы, Колумбии и других 
стран. Аф рика верит в победу де
мократии, мира и справедливости. 
Наша позиция ясна и тверда. Мы 
будем бороться против империа
лизме, за м ир  и независимость, 
за всеобщ ее разоружение и про 
гресс».

Представитель Малайи, выражая 
солидарность с героическим  вьет
намским народом, сказал, что 
«нашей лучшей пом ощ ью  Вьетна
му будет борьба против империа
лизма в своих странах. Победа бу
дет за народами».

Представитель Пуэрто-Рико под. 
робно рассказал о положении в 
своей стране, являющейся, по его

По р т  Б е й р а  
на особом положении

ЛОНДОН, 7 января. (ТАСС). 
Португальские колониальные 
власти в Мозамбике установили 
для морского порта Вейра осо
бый режим. Как сообщает кор
респондент агентства Рейтер из 
Иогавнесбурга, посещение пор
та запрещается всем гражданам, 
за исключением тех, кто работа
ет в порту или имеет там дело
вые интересы.

Этот запрет в особенности ка
сается иностранных корреспон
дентов. которым категорически 
не разрешается посещать район 
порта, фотографировать или да
вать о нем какую-либо информа
цию.

Эти меры предосторожности 
приняты колониальными властя
ми для того, чтобы скрыть от 
мировой общественности пере
качку нефти из танкеров, прихо
дящих в Вейру, в Южную Ро
дезию.

словам, классическим примером  
колонии. Пуэрто-Рико оккупирова
на Соединенными Штатами. Че
тырнадцать процентов ее терри
тории занято под американские 
военные базы. Правительство 
С Ш А посылает пуэрто-риканскую  
м олодежь на войну во Вьетнам. 
Пуэрто-Рико должна стать сво
бодной латиноамериканской стра
ной.

Посланцы Нигерии и Саудов
ской Аравии в своих выступлениях

подчеркнули огром ную  роль Со
ветского Союза, оказываю щ его 
помощ ь народам в их борьбе за 
независимость.

С призы вом  к борьбе за укреп
ление солидарности народов вы
ступил такж е иранский делегат.

На утреннем заседании 6-го ян
варя выступил глава советской 
делегации, кандидат в члены Пре
зидиума ЦК КПСС, первый секре
тарь ЦК КП Узбекистана Ш. Р. 
Рашидов.

рактеризует их в целом как обна
деживающие. Корреспонденты га
зет отмечают, что оба руководите
ля согласились с А. Н. Косыги
ным в том, что для успеха пере
говоров необходимо создать атмо
сферу мира и взаимопонимания, и 
высказались за мирное урегулиро
вание спорных проблем между дву
мя странами, но разошлись в том, 
какими путями должно быть до
стигнуто это урегулирование.

☆
КАРАЧИ. (ТАСС). Пакистан

ская печать уделяет большое вни
мание начавшимся в Ташкенте пе
реговорам между Президентом Па
кистана Айюб Ханом и Премьер- 
Министром Индии Шастри.

Все газеты публикуют полный 
текст выступлений Президента Па
кистана Айюб Хана, Председате
ля Совета Министров СССР А. Н. 
Косыгина и Премьер-Министра 
Индии Шастри на открытии индий
ско-пакистанских переговоров.

Газета «Морнинг ньюс», поме
щая сообщение об этой встрече, 
пишет, что «взоры всего мира об
ращены на Ташкент».

Корреспондент газеты «Доон» 
сообщил из Ташкента, что «ини
циатива, проявленная Советским 
правительством в организации таш
кентской встречи, сама по себе сви
детельствует о его нейтральной по
зиции в отношении индийско-паки
станского спора».

Корреспондент агентства Ассо- 
шиэйтед Пресс оф Пакистан в со
общении из Ташкента пишет, что 
Советский Союз открыто показал, 
что он заинтересован в установле
нии мира в этом жизненно важном 
районе Азии.

СССР с о л и д а р е н  
с народом Зимбабве
Н Ь Ю -Й О Р К , 6 января. (Т А С С ).  

Постоянный представитель СССР  
при О О Н  Н. Т. Ф едоренко напра- 
вил генеральному секретарю О О Н  
У Танц письмо, в котором сооб
щил, чта Советский Союз будет 
неукоснительно выполнять реше
ния Совета Безопасности по Юж
ной Родезии. Советский С ою з не 
признает режима Смита. С С С Р  не, 
поставлял и не поставляет этому 
расистскому режиму никакого во
оружения, снаряжения или воен
ных материалов и не поддержива
ет никаких экономических отноше
ний с Южной Родезией.

«Верный своей неизменной по-* 
литике поддержки национально-* 
освободи тельного движения наро* 
Дов, — говорится в письме, — С о
ветский Сою з полностью солидарен 
с народом Зимбабве в его справед
ливой^борьбе за завоевание под
линной национальной независимо
сти и готов сотрудничать с афри
канскими странами в оказании все
мерной поддержки народу Зимбаб? 
ее в этой его борьбе».

Письмо является ответом на но
ту генерального секретаря мини
стру иностранных дел С ССР, со
провождавшую текст резолюции 
Совета Безопасности от 19 ноября 
1965 года по вопросу о Южной Ро
дезии.

В О  В Ь Е Т Н А М  З А  О П Ы Т О М
БЕРЛИН. (ТАСС). Командо

вание бундесвера готовится по
слать в Южный Вьетнам своих 
представителей, сообщает агент
ство АДН, ссылаясь на западно- 
германские военные источники.

Согласно этим данным, в Юж
ный Вьетнам намечается послать 
специальную офицерскую груп
пу «наблюдателей» из офицеров 
различных штабов, родов войск 
и специальных подразделений.

З а я в л е н и е
американского
с е н а т о р а

ВАШИНГТОН. (ТАСС). Се
натор У. Морзе призвал амери
канское правительство не рас
ширять войну в Юго-Восточной 
Азии. Раздувание очага войны, 
подчеркнул он, играет лишь на 
руку «воинственным правитель
ствам, которые мы создали в 
Южном Вьетнаме, в Южной 
Корее и на Тайване».

Сенатор подверг резкой кри
тике премьер-министра марио
неточного южнокорейского пра
вительства Тен Ир Квона, кото
рый призывал Соединенные 
Штаты подвергнуть бомбарди
ровке столицу Демократической 
Республики Вьетнам. Отметив, 
что «Тен и его правительство 
родились в войне и им нужна 
война для того, чтобы выжить», 
Морзе призвал американский 
народ не ввязываться в длитель
ную войну ради «спасения го
лов Тена, Ки и Чан Кай-ши».

Командование намерено прибег
нуть к помощи «добровольцев» 
из офицеров территориальной 
обороны, саперных и транспорт
ных частей и подразделений 
связи.

Имеются также планы посыл
ки в Южный Вьетнам персона
ла вертолетов и специалистов 
воздушно-десантных подразделе
ний западногерманской армии. 
Командование бундесвера заин

тересовано в том, чтобы «офице
ры и младшие командиры бун
десвера лично познакомились с 
боевым опытом, накопленным в 
современных условиях ведения 
боя». Контингент бундесвера, 
как передает агентство АДН, 
должен быть послан в Южный 
Вьетнам под маркой граждан
ского подразделения в качест
ве «технического или медицин
ского персонала».

„Маринер-4“ заговорил вновь
НЬЮ -ЙОРК. (ТАСС). Радио

станция в Калифорнии приняла 
сигналы с космической лаборато
рии «Маринер-4», находящейся 
сейчас на орбите вокруг Солнца. 
Радиосигналы приняты на рас
стоянии 2 16  миллионов миль.

«Маринер-4», запущенный

больше года назад, в июле прош
лого года передал снимки Мар
са. В начале октября по сигналу 
с Земли на «Маринере-4» была 
выключена радиоаппаратура, и с 
тех пор не было никакой связи с 
космической лабораторией.

м е л а я  а т а к а  п а т р и о т о в

Ж Р Е Б И Й  Б Р О Ш Е Н
ЛОНДОН, 6 января (ТАСС). Сопер

никами сборной СССР по подгруппе 
на предстоящем чемпионате мира по 
футболу будут команды Чили. Ита
лии и КНДР.

Таков итог окончившейся в Лон
доне вечером 6 января жеребьевки. 
Три другие подгруппы выглядят так:

Англия. Уругвай, Франция и Мек
сика: Аргентина, ФРГ, Испания и 
Швейцария; Бразилия, Венгрия, Пор
тугалия и Болгария.

Решением международной федера
ции футбола (ФИФА) все команды для 
жеребьевки были разбиты на четыре 
группы. В первую вошли южноамери
канские сборные — Бразилии, Арген
тины. Уругвая и Чили; во вторую — 
команды Англии. Венгрии, СССР и 
ФРГ; в третью — национальные 
сборные латинских стран Европы — 
Франции, Италии, Испании и Порту

галии; в четвертую — елабейшие, 
по мнению ФИФА, команды Болгарии, 
Мексики, КНДР и Швейцарии.

А вот расписание матчей подгруп
пы, в которую вошли советские фут
болисты: двенадцатого июля в Уим
блдоне играют СССР — КНДР, в этот

же день встречаются Чили — Италия, 
пятнадцатого июля —■ КНДР — Чили, 
шестнадцатого в Сандерленде — 
СССР — Италия, девятнадцатого — 
Италия — КНДР и двадцатого—Чили 
— СССР.

(ТАСС).

Награда гроссмейстеру Паулю Кересу

За плодотворную деятельность в 
развитии советской шахматной 
школы и в связи с пятидесятиле
тием со дня рождения Президиум

Верховного Совета СССР наградил 
гроссмейстера Кереса Пауля Пет
ровича орденом « ; сак почета». 

(TACCj;

ЛОНДОН, 6 января. (ТАСС). 
Бойцы Армии освобождения 
сегодня ночью атаковали пози
ции марионеточных войск и вы
били их с оборонительного ру
бежа в 80 милях от Дананга.

Как передает сайгонский кор
респондент агентства Рейтер, 
этот рубеж прикрывает подсту
пы к мосту на в 1Жном шоссе 
«Север— Юг» в провинции Ку- 
ангнгай.

О з в е р е в ш и е  маньяки
НЬЮ-ЙОРК, 6 января. 

(ТАСС). Комитет начальников 
штабов Соединенных Штатов 
рассматривает сейчас вопрос о 
более широком использовании 
отравляющих газов в войне во 
Вьетнаме, сообщает газета 
«Уолл-стрит джорнэл».

Корреспондент этой газеты 
Бичер отмечает, что во Вьетна
ме, возможно, будут применены 
два отравляющих газа. Один из 
них под названием « CHS » да
же в небольших дозах вызывает 
рвоту, колики и понос, которые 
могут длиться неделями. Этот 
газ может быть распылен при 
помощи бомб, снарядов и гра
нат.

Вооруженные силы США, со
общает корреспондент, создали 
большие запасы другого химиче
ского вещества под названием 
« BZ » .  Эго отравляющее веще
ство, распыляемое с помощью 
гранат или бомб, вызывает у 
жертв временную потерю мы

шечной координации и часто 
усыпляет их. После пробужде
ния у жертв могут начаться ли 
хорадка, головные боли и гал
люцинации.

Американские 
солдаты  сож гли 

деревню
ЛОНДОН, 6 января. (ТАСС). 

Солдаты американской морской 
пехоты сожгли вчера дотла юж
новьетнамскую деревню Виань 
Фуон, в 10 милях юго-западнее 
Дананга. По свидетельству оче
видцев, сообщает агентство Рей
тер, деревня, насчитывавшая 
60 домов, полыхала около трех 
часов.

Эта варварская операция бы
ла предпринята американской 
морской пехотой в целях созда
ния «зоны безопасности» во
круг крупнейшей американской 
базы Дананг,
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ДЛЯ СОВЕТСКОГО 
ЧЕЛОВЕКА

П У Т Е Ш Е С Т В И Е  
С ХОЛОДИЛЬНИКОМ

ЛЕНИНГРАД. Первая мысль, 
возникающ ая при взгляде на хо
лодильник «Турист»! «Да это же 
гармонь!» Такого ж е  размера, о к 
рашенный в темный цвет, снаб
женный ремнем, холодильник 
очень ее напоминает.

Новинка сделает более ком ф ор
табельным путешествие автотури
ста, нисколько не стеснив его. Ем
кость холодильника —  восемь 
литров. В походных условиях он 
работает от автомобильных ак
кумуляторов, потребляя мощность 
около 30 ватт.

НОВАЯ ПРОПИСКА 
С Т Е К Л О Т К А Н И

КАЛНЦИЕМС (Латвийская ССР). 
На комбинате строительных мате
риалов введена в действие полу
автоматическая линия по произ
водству материалов, которые най
дут применение для внутренней 
отделки автобусов, самолетов, об
щественных помещений, для со
оружения «светящихся» потолков.

Калнциемская линия, мощность 
которой 200 тысяч метров в год, 
—  первая в нашей стране. Она 
создана Всесоюзным научно-ис
следовательским институтом стек
лопластиков и стекловолокна в 
содружестве с конструкторами 
латвийских машиностроительных 
предприятий.

С И Н Т Е Т И Ч Е С К И Й
Г И Б Р И Д

МОСКВА. Это новое синтетиче
ское волокно, созданное совет
скими химиками из двух — аце
тата и капрона, скрученных и за
фиксированных при высокой тем
пературе, имеет два названия — 
«Акон» и «Камелан». Каждое во
локно внесло в «гибрид» свои хо
рошие свойства: ацетат —  мяг
кость и шелковистость, капрон 
— крепость и эластичность.

Два предприятия — М осковский 
трикотажный комбинат и Косин- 
ская фабрика— начали перерабаты
вать акон. Д жемперы , костюМы, 
мужские рубашки и платья полу
чаются очень нарядными и недо
рогими.

СТОЙКИЙ «ЭЛЕГАНТ»
КРАСНОГОРСК (М осковская об

ласть). Красить синтетические во
локна дело нелегкое: часто крас 
ки не оставляют на них даже слв' 
да. Препарат «Элегант» — новинка 
Красногорского химического за
вода —  обладает большой стой 
костью и с успехом окрашивает 
как нейлоновые, так и капроновые 
изделия.

(Корр. ТАСС).

Р Е П О Р Т А Ж
...Все-таки лифт — великое изо

бретение человечества. Нажатие 
кнопки, меньше минуты почти бес
шумного скольжения вверх — и 
я уже на пятом этаже книгохра
нилища' нашей библиотеки. Здесь, 
в отделе редких книг, какая-то своя, 
особенная атмосфера. Не по
тому, что здесь много книг. Книги 
у нас везде. А  потому, что книги 
эти — особенные. В тяжелых, изъ
еденных временем переплетах, 
тускло мерцающих тиснением, за
ключена мудрость минувших сто
летий. Человеческая фантазия — 
отличная машина вре
мени. И мне легко вос
крешать истории этих 
книг, оживлять образы 
их прежних владель
цев.

...Вот этот рукопис
ный фолиант. Я, кажет
ся, вижу, как мерцает 
свеча, освещая мрач
ные стены сводчатой 
кельи. Как старательно 
пишет затейливой ско
рописной вязью седо
власый монах, свято 
надеясь, что писанья его

метки на полях. На одной страни
це они обрываются. И здесь же в 
книге оказался карандаш, старин
ный карандаш с обломанным гри
фелем. Карандаш Жуковского...

Василий Васильевич перебирает 
картотеку. На каждой карточке — 
описание книги из библиотеки 
В. А. Жуковского, просмотренной 
исследователем чуть ли не с лупой 
в руках. И почти на каждой кар
точке — отметка о маленькой на
ходке. Что значит, например, та
кая дарственная надпись: «Моему 
дорогому Жуковскому от его ма
мочки»? Мать поэта, как известно, 
была турчанкой (Жуковский был 
незаконным сыном) и грамоты рус
ской не знала. Тогда, кто это?

i...Напротив стола В. В. Лобанова 
— : рабочее место второго сотрудни
ка отдела, одного из старейших 
наших библиографов Любови Алек
сандровны Пановой. Скоро пол
века, как трудится она в библиоте
ке, Любовь Александровна раскла
дывает в разные стопки машино
писные листы.

— Вот, напечатали, наконец, 
Муза Павловна, — радостно со
общает она.

Действительно, есть повод для 
чушства удовлетворения. Эти стоп
ки листов — результат только что 
законченной Любовью Александ
ровной большой и кропотливой ра
боты. Трудясь под руководством 
доцентов 3. Я. Бояршиновой и

« М И Н У В Ш Е Е  П Р О Х О Д И Т
ПРЕДО М Н О Ю ...»
дойдут Может быть, Юшкова, родная тет-

до далеких потомков... А  этот 
изящный томик, содержащий фран
цузские стихи, посвященные пре
красному полу, — «Оммаж о дам». 
Может быть, его держал в руках 
Вольтер, улыбаясь своей всемирно
известной улыбкой?.. Или вот эта 
книга, на которой стоит знак лич
ной библиотеки Василия Андрееви
ча Жуковского. Учеником и другом 
ее владельца был великий Пушкин. 
И, может быть, однажды он взял 
эту кяигу с полни и стал читать 
своим звучным голосом стихи 
«вдохновенного слепца» — поэта 
Козлова...

Нет, в самом деле, кто сказал, 
что наша библиотечная работа — 
скучная, однообразная, неинтерес
ная? Человек, придумавший это, 
наверняка не был на экскурсии в 
отделе редких книг. Так давайте 
же, читатель, поднимемся на лиф
те вместе со мной на пятый этаж 
книгохранилища, посмотрим, что 
делают работающие здесь люди.

...Перед главным библиотекарем 
Василием Васильевичем Лоба
новым раскрыта старинная не
мецкая книга, напечатанная ко
лючим готическим шрифтом. Но 
не текст интересует сейчас иссле
дователя, а пометки, в изобилии 
сделанные на полях то каранда
шом, то выцветшими чернилами. 
За много месяцев работы с библио
текой В. А. Жуковского Василий 
Васильевич научился хорошо чи
тать его удивительно неразборчи
вый почерк. Он откладывает книгу 
в сторону и показывает мне другую, 
тоже немецкую,— какое-то путеше
ствие по Южной .Франции и Ита
лии, изданное в 1831 году.

Жуковский читал это «Путеше
ствие» внимательно и, как это он 
почти всегда делал, с карандашом 
в руках. Почти на каждой страни
це— подчеркивания, «птички», по

ка Василия Андреевича, его «крест
ная мать», у которой он воспиты
вался с детства? А, возможно, 
надпись носит игривый характер?..

Чья-то нечестная рука вырвала 
первый чистый лист из книги сти
хов Козлова. Но Василий Василье
вич все-таки сумел прочитать дар
ственную надпись, сделанную авто
ром. Слепой поэт писал наощупь, 
сильно нажимая на карандаш. И 
на следующем — титульном— ли
сте книги сохранился слабый от
тиск слов: «Милому. Жуковскому. 
Козлов»...

На книгах Жуковского вообще 
много автографов. Вот надпись, 
сделанная Шевыревым, историком 
литературы, вот строки, написан
ные писателями Загоскиным, Гре
чем... Есть книги, попавшие к по
эту из других библиотек. На книге 
малоизвестного литератора Шимке- 
вича — дарственная надпись: «Ни
колаю Васильевичу Гоголю»... А 
это что? Это — рисунок самого 
Жуковского, карандашом изобра
зившего на форзаце путеводителя 
по Флоренции итальянский пей
заж. Поэт, что сейчас известно 
немногим, был хорошим рисоваль
щиком.

В. В. Палагиной, она транскриби
ровала на современный русский 
язык сибирскую летопись —- так 
называемую ««Книгу записную». 
Впрочем, это разговорное, укоро
ченное название. Полное название 
этого пухлого фолианта, написан
ного рыжими чернилами (в стари
ну на Руси их делали из ржавчи
ны), звучит несколько непривыч
но для современного читателя: 
«Книга записная, сколько в Сиби
ри, в Тобольску и во всех сибир
ских городах и острогах с начала 
взятия атамана Ермака Тимофе
ева, в котором году и кто имяны 
бояр, и окольничих, и стольников, 
и дворян, и стряпчих на воеводствах 
бывали, и диаков, и письменных 
голов, и с приписью подьячих и кто 
которой город ставил и в котором 
году и от которого государя-царя 
кто был».

Скоро выйдут из печати тран
скрипции подлинных финансовых 
документов семнадцатого века — 
томские таможенная, окладная и 
приходная книги и кузнецкая «кни
га раздачи государева хлебного 
жалования служилым людям».
«.Книгу записную» тоже ожидает 
типография. Она будет издаваться 
впервые.

Ищу в сибирской летописи стра
ницу, посвященную основанию 
Томска. Вот он, десятый лист: «В 
109 (7109 году по допетровскому 
летоисчислению «от сотворения 
мира» — М. О.) проведан и постав
лен Томской город на Томе реке 
вверх от Оби реки на горе над 
Ушайкою речкою. А проведывая и 
острог ставил посылай из Тоболь
ска сын боярской Василий Фомин 
сын Тырков с тобольскими и Тар
скими, и березовскими, и иных го
родов служилыми людьми». Нет, 
кто же сказал, что наше дело су
хое? Не нужно быть Пушкиным, 
чтобы понять, что это — сама по
эзия. Она смотрит .со страниц это

го фолианта, перепи
санного когда-то с еще 
более старой рукописи 
безвестным тобольским 
Пименом. Разве не пат
риотизмом и поэзией 
проникнуто такое, пусть 
немного и расходящее
ся с исторической прав
дой описание встречи 
«неволею» пострижен
ного в монахи царя Ва
силия Шуйского с поль
ским королем Сигизмун- 
дом:

«...И велено ему бысть поклони
м ся  королю. Он же предобрый 
страдалец никако ж не устрашися 
прещения их и не поклонися ко
ролю, так рече: Никогда царь
Московский королю польскому не 
поклоняется. Хотя и от рабов сво
их изменников и крестопреступни- 
ков выдан тебе, но в том воля бо
жия, воздаст им господь бог по 
делом и по лукавству начинания 
их. Сам ты, король, поклонися мне, 
царю Московскому, понеже — гла
ва тебе!»

А разве не,видишь лукавую фи
зиономию какого-нибудь хитрого 
иерея, некогда державшего в ру
ках «Книгу»? Прочтя описание то
го, как любимый кот воеводе Рю- 
ме Языкову «спящему горло прея- 
де и до смерти заяде», древний чи
татель весело и коротко заметил 
на полях: «Кот воеводу заел...»

...Бесшумно спускается лифт. 
Там, в нашем «древнехраннлище», 
остались трудиться два человека. 
Но оеи не одни. С ними книги. С 
ними история. С ними — поэзия!

М. СЕРЕБРЯКОВА, 
зам. директора научной биб
лиотеки Томского университета.

ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ. Народный театр музы 
кальной комедии Дома культуры Орского нефтеперераба
тывающего завода имени Чкалова широко известен не 
тблько в Оренбуржье. Летом этот творческий коллектив 
выступал со спектаклем «Поцелуй Чаниты» в Кремлевском 
театре. В народном театре 120 артистов, а всего в Доме 
культуры в самодеятельности занято около 600 человек.

НА СНИМКЕ: солисты балета народного театра Вален
тина Галанова и Владимир Сапугальцов в новой концерт
ной программе «Восточный танец».

(Фотохроника ТАСС).

НОВЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ
В начале февраля 1966 года выйдет в свет 1-й 

номер новою  журнала « Воспитание школьников».
Корреспондент А П Н  попросил ответственного 

редактора журнала, кандидата педагогических наук 
Э. Г. Костяшкина рассказать о задачах и назначе
нии нового издания.

ж ш м

— Надо ли говорить о 
том, что воспитание под
растающего поколения 
является одной из важ
нейших и всеобъемлющих 
общественных проблем,— 
сказал Э. Костяшкин. — 
В Советской стране мно
гочисленная армия учи
телей, воспитателей, пе
дагогов - общественников, 
действуя единым воспи
тательным фронтом,
каждый час пестует буду 
щих рабочих, земледель
цев, ученых, будущ их ма
терей и отцов.

Н о повышаются требо
вания к людям, изменя
ются условия жизни, 
бурный ее поток несет 
новые и новые проблемы, 
которые должен уметь 
решать любой взрослый, 
а подчас и ребенок. По
мимо все возрастающего 
объема минимума общих 
знаний, еще быстрее ра
стет объем необходимых 
для жизни навыков и 
привычек, понятий и убе
ждений, чувств, пред
ставлений, отношений. 
Все вто усложняет про

цесс воспитания, непре
рывно расширяет его за
дачи.

Воспитание обществен
ной активности, нравст
венное воспитание, рабо
та с подростками и стар
шеклассниками, организа
ция детского коллектива, 
обобщение опыта луч
ших педагогов... Трудно  
даже бегло перечислить 
круг сложных практиче
ских и теоретических 
вопросов воспитания. И 
ответы на них нужны 
многим: директору шко
лы, завучу, воспитате
лю группы продленного 
дня и интерната и, ко
нечно же, сотням тысяч 
классных руководителей. 
Поэтому и создается спе

циальный педагогиче

ский журнал «В О С П И - 
ТАН И 'Е Ш К О Л ЬН И 
К О В », орган Министер
ства п р о с в е щ е н и я  
РС Ф С Р .

Новый журнал при
зван стать трибуной пе
редового педагогического 
опыта, центром информа
ции и профессиональной 
пропаганды достижений 
науки о воспитании сре
ди педагогов-практиков. 
Он будет освещать все 
стороны воспитательной 
работы в школах, вне
школьных детских учреж
дениях и по месту жи
тельства, обобщать пере
довой опыт, публиковать 
материалы по вопросам 
теории коммунистическо
го воспитания.

(А П Н ).

...Нелегко даются первые аккор
ды маленькому жителю села Под
горного Сереже Морозову. Но пре
подаватель детской музыкальной 
школы Михаил Чу бис настойчив и 
терпелив. Пройдет время— и зазве
нит на сельских улицах золотая 
россыпь Сережиного баяна, пугая 
сторожкую вечернюю тишину и 
заставляя чаще, биться юные серд
ца.

Фото В. Насонова.

Творчество—единственное мерило
Недавно в адрес нашего народного 

театра пришло письмо. Товарищи 
из театра Дома культуры имени 
Н. О стровского просили нас предо
ставить им возможность побывать в 
нашем театре в творческой команди
ровке, ознакомиться с опытом рабо
ты.

Это письмо заставило меня глубо
ко  задуматься. Конечно, у нашего 
коллектива накоплен опыт. М арш ру
ты гастрольных поездок—м ногокило
метровые. Спектакли «Иркутская 
история», «Левониха на орбите», 
«Стряпуха», «Чужой дом», «День 
рождения Терезы», «Палата» показа
ны лесозаготовителям, рыбакам, 

охотникам Верхнекетского, Чаинско- 
го, Парабельского районов. Два года 
назад наш коллектив впервые пред 
ставлял в Москве самодеятельное 
искусство томичей.

В творческом коллекГиве 40 чело
век. За 5 лет мы 160 раз выступили 
перед зрителями. На этих спектаклях, 
по самым скромны м подсчетам, по
бывало 32 тысячи человек.
I За годы существования театра 

сформировалось крепкое  творческое 
ядро, вокруг которого  группирую тся 
десятки любителей драматическо

го искусства. В числе наиболее 
способных самодеятельных артистов 
—  А. Волчков, В. Туровский, Е. Трин- 
горд, 3. Трингорд, А. Андреев, А. Па
нова, Г. Денисова и другие.

О днако я намерен говорить не о 
том, чего нам удалось добиться, а 
обратить внимание на те вопросы, 
которы е волнуют коллектив, поде
литься своими мыслями о дальней
шем развитии самодеятельного ис
кусства.

Наш театр пользуется популярно-

туры. Средства, которы е мы полу
чаем от в четуплений, поступают на 
счет Д ом а культуры, руководители 
которого  расходуют их по своему ус
мотрению, вплоть до выдачи зарпла
ты. В условиях северного района мы, 
естественно, не можем  окупать за
траты на свои нужды. В связи с этим 
проблемой становится приобрести 
для спектакля бутафорию.

А ведь есть специальное положе
ние о народных театрах, в котором  
прямо сказано, что средства, полу-

НАРОДНЫИ ТЕАТР и ЕГО ЗАБОТЫ

стью в городе, колпашевцы ж дут но
вых спектаклей. Все заинтересованы, 
чтобы театр работал лучше. Но я 
пришел к выводу, что у ряда ответ
ственных товарищей, которы е в той 
или иной степени занимаются делами 
художественной самодеятельности, 
сложилось неверное представление 
о роли и месте народного театра. 
Нередко м ож но услышать такой во
прос:

—  А сколько вы зарабатываете?
Театр создан на базе Д ома куль-

Б  М О Р О З Н Ы Й  Д Е Н Ь

Мороз стушевывает линии 

И отдаляет от тебя 

Как бы запрятанные в инее 

Дома, прохожих, тополя.

Все стало плавным и

торжественным, 

На части разъединено.

Зима 8ершит по Томску шествие, 

Словно в замедленном кино.

Фотоэтюд А. Райха.

СПЕШИЛИ ЛЮДИ ПО СВОИМ ДЕЛАМ...
Нашему отиу П. А . 

Першину — 78 лет. Он 
заядлый рыбак, может 
целый день просидеть у 
проруби в ожидании ры
бацкой удачи. Но в на
чале декабря любовь к 
ужению чуть не довела 
его до беды.

Желая порыбачить, он 
спустился на лед и... про
валился в полынью. Ры
бака спасла пешня, кото
рую он нес на плече. Уто
пающий закричал, его тя
нуло под лед.

Мимо шел незнакомый 
человек. Он бросился на 
лед и пополз к утопаю
щему, подал руку и вы
тащил отца на берег. З а
тем быстро ушел, не ска
зав даже имени: видимо, 
сильно спешил.

Отец зашел на гору в 
конце Кооперативного 
переулка. Валенки, полу
шубок обледенели на нем, 
и он упал. Другой про
хожий поднял ею и 
дотащил до дома №  2 
по Кооперативному пе

реулку. Жительница
усадьбы Аграфена Волко
ва завела продрогшего 
человека в свою кварти
ру, помогла отогреться, 
собраться с силами. По
том позвонила на работу 
дочери потерпевшего. М ы  
принесли нашему стари
ку сухую одежду и попро
сили шофера из боль
ницы водною  тран
спорта доставить отца на 
квартиру.

Случай наш невыдаю
щийся, даже фамилий

тех прохожих, что помог
ли отцу, мы не знаем. 
Каждый из них спешил 
по своим неотложным де
лам, но остановился, по
мог человеку. Кажется, 
иначе и быть не может.

Нет, может. Когда отец 
провалился в полынью, 
стал кричать, совсем 
близко от нею  сидели 
три рыбака. Они даже не 
приподнялись, не посмот
рели, что случилось...

Семья Першиных.
г. Томск.

ченные от показа спектаклей, д олж 
ны идти только на нужды самого те
атра, на поощ рение наиболее актив
ных любителей, на творческие цели.

Я думаю, что к  оценке деятельно
сти народного театра следует под
ходить с единственной м еркой — 
творчество!

Беден у нашего театра реквизит. 
Мы хотели бы поставить спектакль из 
русской классики. Но где взять ко 
стюмы? Я считаю, что в Томске, м о
жет быть, при областном драмати
ческом театре, нужно организовать 
базу проката костюмов. Этой базой 
смогли бы воспользоваться не толь
ко народные театры, но и другие 
самодеятельные коллективы в райо
нах области.

И вообщ е областной драмтеатр 
должен бы т. своего рода шефом на
родных театров —  оказывать им 
творческую  помощ ь в постановке и 
оформлении спектаклей. Действи
тельно, разве че полезно было бы 
самодеятельным артистам репетиро
вать роли под руководством профес
сионального режиссера? А почему 
бы не попытаться поставить спектакль

участием в главной роли актера 
драмтеатр. или, наоборот, пригла
сить на одну из ролей самодеятель
ного артисте?

В Томске есть отделение Всерос

сийского театрального общества. Ко
му же, как не ему, быть в курсе ж и з
ни самодеятельных театров? Но пока 
его помощ ь ограничивается при
сылкой фотовыставок.

В нашей области не только Колпа- 
шевский народный театр. Есть он и в 
Кожевников.- а вит недавно получи
ли письмо из народного театра при 
Д ом е культуры имени Н. О стровско- 
го. Есть еще такой ж е  театр при Д о 
ме ученых. Но режиссеров народных 
театров никогда вместе не собира
ли. М ы не знаем друг друга, не пред
ставляем, кто над чем работает. А 
встречи эти так нужны! Семинар ре
жиссеров народных театров помог 
бы обменяться опытом, поделиться 
творчегними замыслами.

Ничто не занимается подготовкой 
и подбором  заведующ их постановоч
ной частью. У нас, например, на этой 
должности работает самодеятельный 
художник, который на свой вкус де
лает декорации. О костюмах же, эс
кизах нет и речи. И здесь драмтеатр 
м ог бы оказать немалую помощь.

Н есколько слов о том, как органи
зуются смотры народных театров. 
Как правило, ж ю ри знакомится со 
спектаклем на месте, те^атр же нику
да не выезжает, не встречается с 
другим и коллективами. Такой «заоч
ный» конкурс ограничивает возм ож 
ности для обмена творческим опы
том.

В этом сезоне у нас большие пла
ны. Идут репетиции пьесы А. С аф ро
нова «Павлина». В р е пе р туа р  кол
лектива войдет одно из пр о и зве д е 
ний русской классики. П од б ираем  
пьесу к  50-летию Советской власти.

Планы хорошие, но осуществление 
их во м ногом  зависит от того, в ка
ких условиях окажется народный те
атр. Ясно од ю: эта форма самодея
тельного искусства целиком себя оп
равдывает, но она требует постоян
ной заботь: на местах и в областном 
управлении к/льтуры .

В. ПИКАПОВ, 
р е ж и ссе р  К о л п аш е вско го  н а р о д 
н о го  театра.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

8 января — «Слава».
Начало спектакля — в 19 чае.

30 мин.
СПЕКТАКЛЬ ДЛЯ ДЕТЕЙ 

«UEPClbHEK*
Сказка а 3-х действиях.

8  января начало в 12 час. дня.
9 января начало в 11 час.

и в 2 часа 3U мин. ДНЯ.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Первая Басти
лия» — 9-40; 11-1», 12-50, 14-25, 
16, 17-35, 19-10. 20-45, 22-20.
Малый зал — «Чрезвы чайное 
порученье» — 9. 11-10, 13-20.
15-30. 17-40, 19-50, 22.
Зал н ь н о хр о н и ти  — «Светопре
ставление состоится 11 апреля», 
«За больш ую  хим ию », «С траницы 
больш ой д руж б ы » — 16-35, 18-45, 
20-55, 22. «Анадемин П р я ни ш н и 
ков», «Они будут говорить», 
«Здесь с кр ы т а  опасность» — 
15-30, 17-40. 19-50.
Для детей — «Над Тиссой» — 10, 
11-50, 13-40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Чрезвы чайное 
поручение» — 9-15, 11-20. 13-25, 
15-30, 19-40, 21-45. «Аида» —»
17- 35.
Зеленый зал — «Первая Басти» 
ЛИЯ» — 12-10, 13-45, 15-20, 16 35,
18- 30, 20-05, 21-40.
Для детей — «Ф антазеры » — 9 20, 
10-45.

«ПИОНЕР»
— «Девочка и эхо» — 9, 10-30.
12. 13-30 15. 16 30. «Мне 20 лет»
— 18-20 (две серин). «З нойны й  
июль» — 21-35.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Первая Басти
лия» — 9-25, 10-50, 12-15. 13 40,
15-05, 16-30, 17-55, 19-20, 20 45,
22-10.
Малый зал — «Чрезвы чайное 
поручение» — 11-05, 13-10, 15 15, 
17-20, 19-25, 21-30.
Для детей. — «Ю нга со ш хун ы  
«Колумб» — 9-30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «В оздуш ны й извозчик»  — 1$,
17-45, 19-30. 21-15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Сказна о потерянном  време
ни» — 15.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 8 января

17.00. Вам, малыши! 17.30. Э кран —, 
школьникам. 18.50. Клуб «Х удожест
венная самодеятельность». 19.20, 
Очерк «Вы с нам и, Ф ред ерик Ж олио- 
Кю ри». 19.40. «Мир за недевю» 19 55. 
«В надре — будни земли». Фотоин
формации. 20.05. На экране — филь
мы телевизионных етудчй страны. 
«Сегодня — нонцерт» (г. Куйбышев). 
20.40. Новости. 21.00. Кинокомедия 
«Зеленый огонек» .

ДОРОГИЕ РЕБЯТА!
С 10 января в кинотеатре «Пионер» 

будет дем тнстрироватьс.я ’>овый цвет
ной художественный фильм 

«ЗОЛОТОЙ ГУСЬ» 
по сказке Оратг ев Гримм.
Посетите наш кинотеатр!

»■ Iол Сп 30. 
чое зниМ) •»,

I ипография Ns г -крае-
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